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М осква — ли-
дер отече-
ственной ки-
ноиндустрии 
и центр кино-

производства мирового уров-
ня. В рамках масштабного 
проекта «Москва — город ки-
но» в столице создается Мо-
сковский кинокластер. Он 
объединяет Киностудию Горь-
кого, кинопарк «Москино» 
в Новой Москве, кинозавод 
«Москино» на Рязанском про-
спекте. Также в его составе ра-
ботают цифровая киноплат-
форма moskino.ru и Москов-
ская кинокомиссия. 
Киносклад «Жар-птица» рас-
положен на территории кино-
завода «Москино» и является 
крупнейшим в России и даже 
мире предприятием по прока-
ту костюмов и реквизита. Его 
услугами пользуются почти 
все российские кинопроекты, 
а также столичные театры, те-
левизионные компании, орга-
низаторы фестивалей, фото-
графы. 

— Нас называют «чердаком 
нации», хранителями исто-
рии, ведь мы собираем в од-
ном месте все, что больше ни-
кому не нужно. Наша цель — 
чтобы кинематографисты 
могли найти абсолютно все 
для своего проекта в одной 
точке,  — рассказала гене-
ральный директор киноскла-
да Татьяна Трубникова.
В коллекции «Жар-птицы» 
есть коронационное платье 

Петра I и его тронное место, 
доспехи средневековых ры-
царей и воинов Золотой Ор-
ды, мебель, оружие разных 
эпох — всего и не перечис-
лишь. 
— Пополнение на-
шей коллекции ни-
когда не останав-
ливается. Мы рабо-
таем не только 
с кинопродюсера-
ми, которые пере-
дают нам на ответ-
ственное хранение 
реквизит и костю-
мы своих проек-
тов, но и с обычны-
ми людьми, у кото-
рых на антресолях 
и дачах скопилось неимовер-
ное количество вещей, — по-
яснила Татьяна Трубникова. 
В содружестве с Департамен-
том культуры и Департамен-
том образования и науки 
Москвы «Жар-птица» прини-

мает на практику студентов 
столичных колледжей. С июля 
2024 года стажировку здесь 
прошли около 700 учащихся. 
Киноиндустрия — один из 
драйверов развития мегапо-

лиса. И создание кинокласте-
ра внесло качественные изме-
нения в подходах к производ-
ству фильмов. 
— С момента когда мы стали 
частью дружной команды Мо-
сквы, мы ощутили невероят-

ную поддержку в восстановле-
нии исторического здания 
и наследия Киностудии имени 
Горького, — рассказала заме-
ститель генерального дирек-
тора по маркетингу и комму-
никации Киностудии имени 
Горького Анна Карнас. — Мы 
работаем над тем, чтобы со-
хранить историческую цен-
ность площадки, одновремен-
но превратив ее в современ-
ный кинокомплекс, отвеча-
ющий всем потребностям 
индустрии. 
Также власти города предус-
мотрели частичную компенса-
цию расходов на проведение 
съемок на улицах Москвы. Ки-
нокомиссия помогает согласо-
вать время съемок, организо-
вать перекрытия движения 
и многое другое. Доступны 
кинопроизводителям и иные 
меры поддержки. 
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

В Москве снима-
ется более 90 про-
центов отече-
ственных филь-
мов и сериалов. 
Почти все они 
пользуются услу-
гами киносклада 
«Жар-птица». 
«ВМ» побывала 
на этом складе 
и узнала о его 
работе. 

Индустрия

Поистине царский ассортимент
Крупнейший в мире склад костюмов и реквизита может 
предоставить все необходимое для съемок любого жанра

Кинопроизводство 
стало одним 
из важных 
драйверов 
развития города

11 апреля. Генеральный директор киносклада «Жар-птица» Татьяна Трубникова продемонстрировала костюм, успевший побывать в кадре множества фильмов. 
По ее словам, кропотливая работа по его реставрации заняла около полугода, в течение которого реставраторы вручную пришивали каждую бусину. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Расширили программу 
Дней культурного наследия

Мотомаршрут по местам 
боевой славы дойдет до Берлина

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) анонси-
ровал предстоящие Дни 
исторического и культурного 
наследия. В столице они 
пройдут в 25-й раз. 

Запись на мероприятия от-
крывается сегодня на портале 
«Узнай Москву». Помимо это-
го, по сложившейся традиции 
20 апреля и 17 мая москвичей 
ждет специальная культурная 
программа, подготовленная 
городскими музеями и выста-
вочными залами. В нее вой-
дут мастер-классы, экскур-
сии, лекции и концерты. По-
сетить мероприятия можно 
бесплатно. Афишу разместят 
на сайте bilet.mos.ru.
— В этом году они проводятся 
в 25-й раз. Поэтому расшири-
ли программу: откроем до-
ступ к объектам не на полто-
ра месяца, а с апреля по де-

кабрь, — рассказал в социаль-
ных сетях Сергей Собянин. 
Гости смогут увидеть интерье-
ры более 300 объектов куль-
турного наследия. Запланиро-
вано около двух тысяч меро-
приятий экскурсионного 
и интерактивного форматов.
Цикл экскурсий будет при-
урочен к 80-летию Победы 
в Великой Отечественной 
вой не. Участники пройдут по 

маршрутам, рассказываю-
щим о страницах военной 
истории Таганского, Тверско-
го, Мещанского и других рай-
онов Москвы. На прогулках 
по Александровскому саду 
и Красной площади расскажут 
о маскировке столицы того 
времени. Участники узнают, 
сколько раз за всю историю 
гасили рубиновые звезды на 
башнях Кремля и как исполь-
зовали во время войны здание 
Верхних торговых рядов. Ме-
роприятия подготовили и для 
детей. Например, они прогу-
ляются по улице Талалихина 
и поговорят о подвиге летчи-
ка-героя, узнают о том, что 
делали их ровесники для при-
ближения Победы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Мотоциклисты соберут ча-
стички вечного огня со всей 
страны: о подробностях 
X Международного 
мотомаршрута «До-
роги Победы — Пла-
мя памяти 2025» рас-
сказал руководитель 
движения «Дороги 
Победы» Андрей Бо-
бровский.

Проект зародился 
в 2015 году и нашел 
отклик среди жите-
лей не только России, 
но и Европы.
— Движение растет 
и крепнет, а вопросов 
в его актуальности 
и необходимости не 
остается, — подчер-
кивает Андрей Бобровский.
Он отмечает, что в этом году 
мотомаршрут будет отличать-
ся от предыдущих. В первую 

очередь потому, что на протя-
жении всего пути участники 
движения будут делать оста-

новки, чтобы соби-
рать частички пламе-
ни вечных огней раз-
ных городов России.
— Как наша страна 
сегодня консолидиру-
ет силы для помощи 
в СВО, так и мы консо-
лидируем все наше 
движение, чтобы со-
брать эти частички 
вечного огня с мест 
героических подви-
гов наших предков, — 
рассказывает Андрей 
Бобровский. — Те-
перь мы сталкиваем-
ся и с исторически-
ми параллелями: на 

мемориалах рядом с именами 
наших дедов и прадедов появ-
ляются новые имена героев 
спецоперации.

Во время остановок участники 
движения также будут выса-
живать дубовый «русский лес» 
и устраивать показы фильма 
«Русский реактор», посвящен-
ный истории нашего народа.
— С ним нас очень ждут в До-
нецке: местная молодежь про-
явила к картине интерес, — де-
лится Андрей. — Частички ог-
ня мы соберем в лампаду. Де-
тали для нее выковал кузнец, 
заслуженный мастер народно-
го творчества ДНР Виктор Ми-
халев. 9 Мая мы передадим ее 
в Брестскую крепость.
Маршрут пройдет через не-
сколько регионов, среди кото-
рых — Кавказ, Крым, Донбасс. 
По дороге участники заедут 
в Беларусь, а завершат путеше-
ствие в Берлине.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ➔ СТР. 12
ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 2

ПЕРВЫЙ РАБОЧИЙ

Колледжи предлагают освоить 
перспективные профессии 
Абитуриентам обещают высокие зарплаты 
и быстрый карьерный рост ➔ СТР. 3

ПЯТЬ ОСТРЫХ ВОПРОСОВ

Сохранится ли Украина 
как суверенное государство 
Ведущие эксперты обсуждают будущее соседней 
страны и другие злободневные темы ➔ СТР. 9

СОБЫТИЯ И КОММЕНТАРИИ

День космонавтики отметили 
лекциями и мастер-классами
Робот рассказал детям об истории космоса. 
Также их научили делать макеты ракет ➔ СТР. 10

Добрые дела 
принесут плоды

Сегодня начинается Страстная седми-
ца (неделя. — «ВМ»). Она существует 
отдельно от Великого поста. Богослу-
жения в это время совершенно осо-
бенные. Каждый день посвящен опре-
деленным событиям: в понедельник, 
вторник и среду совершается Литур-
гия преждеосвященных Даров, а в чет-
верг — Литургия Василия Великого. 
Понедельник посвящен воспомина-

ниям о событиях Ветхого Завета, когда Иосифа, сына Иа-
кова, продали в рабство собственные братья. Это прооб-
раз Иисуса Христа, которого предает ученик. Вспомина-
ется и проклятье бесплодной смоковницы: древо, не при-
носящее плода, срубают. Это напоминает, чтобы мы 
принесли плоды покаяния и добрых дел, чтобы Великий 
пост прошел для нас не напрасно, а изменил наше вну-
треннее духовное состояние.
Во вторник приводится притча 
о десяти девах, которые собра-
лись встречать жениха, но пять 
из них забыли взять масло для 
своих светильников. Пока они за 
ним уходили, жениха уже встре-
тили, а двери дома были закры-
ты. Церковь нам показывает, что 
без милосердия пройти жизнен-
ный путь можно, но он окажется 
«бесплодным» в духовном смыс-
ле. Важно, чтобы во время поста 
мы думали не только о еде, но 
и милосердии. В Великую среду 
совершается предательство Хри-
ста Иудой: он пришел к перво-
священникам, чтобы открыть 
им местонахождение своего 
Учителя. В Великий четверг про-
исходит несколько важных со-
бытий. Во-первых, омовение ног 
учеников Спасителем, соверши-
лась Тайная Вечеря, на которой установилось таинство 
причащения — все христиане в четверг стараются при-
частиться. В этот день Иисус Христос молился с ученика-
ми в Гефсиманском саду. Туда и пришла стража, чтобы его 
задержать. В четверг в храмах совершается служба с чте-
нием двенадцати страстных Евангелий. Это трогательное 
богослужение, по традиции в храме царит полумрак, а ве-
рующие стоят со свечами. 
В эти дни во всех храмах будут проводиться особые бого-
служения. Мы должны постараться посетить их, вспом-
нить об этих событиях и страданиях Христа. От того, как 
мы проживем эту неделю, будет зависеть то, как мы встре-
тим Светлое Христово воскресенье.

ВЕРУЮЩИЕ ОТМЕТИЛИ ВЕРБНОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ ➔ СТР. 12

АРХИМАНДРИТ 
МАКАРИЙ 
КОМОГОРОВ
ЕПИСКОП ТАРУССКИЙ, 
ВИКАРИЙ КАЛУЖСКОЙ 
ЕПАРХИИ

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Сегодня коллекция «Жар-птицы» насчитывает более 
5 миллионов единиц хранения. В 2024 году услугами 
склада воспользовалось 382 кинопроекта, что на 10 про-
центов больше, чем в 2023-м. Всего в 2024 году было взято 
в аренду 1 135 680 позиций. Примерно поровну раздели-
лось число арендованных костюмов (532 963 единицы), 
и реквизита (539 524 единицы). 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Пресса в образовании

В этом выпуске 
специальное 
приложение «ВМ» 
для учеников, 
учителей 
и родителей

СТР. IIV

Материалы проекта edupressa.vm.ru
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АЛЕКСЕЙ ФУРСИН
МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
КУЛЬТУРЫ ГОРОДА МОСКВЫ

Мы давно работаем над раз-
витием инфраструктуры для 
киноиндустрии и анимации
в столице. 2024 год стал 
длянас особенно важным — 
годом активного роста 
и заметных достижений бла-
годаря тесному партнерству 
с индустрией. Москва — 
ключевой центр кинопроиз-
водства, и наша задача — 
предоставить здесь все необ-
ходимые условия. Мы созда-
ли киноплатформу, которая 
объединяет инфраструктуру 
и услуги в одном удобном 
цифровом пространстве, 
а наша кинокомиссия, посто-
янно совершенствуясь, вы-
ступает организационным 
звеном.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

НАГРАДЫ ПОБЕДЫ

По данным may9.ru

МЕДАЛЬ
Форма медали: круг диаметром 
36 мм, выполнена из серебра 925-й 
пробы. Медаль имеет выпуклый бортик, 
в середине которого помещено рельеф-
ное погрудное изображение адмирала 
Федора Федоровича Ушакова. Вверху 
по окружности расположена надпись 
выпуклыми буквами «Адмирал Ушаков». 
Внизу изображены две лавровые ветви, 
соединенные перекрещивающейся 
лентой. Круг медали наложен на якорь

КОЛОДКА
Медаль при помощи ушка и кольца 
соединяется с пятиугольной колод-
кой, обтянутой шелковой муаровой 
лентой голубого цвета с белыми 
и синими полосками вдоль краев. 
Ширина ленты: 24 мм, ширина белой 
полоски: 2 мм, ширина синей поло-
ски: 1,5 мм. Поверх ленты, от верхних 
углов колодки к ушку медали, 
крепится цепочка

Медаль учреждена вновь указом 
президента Российской Федерации 
от 2 марта 1994 года. Вручалась 
за личное мужество и отвагу, прояв-
ленные при защите Отечества на мор-
ских театрах военных действий. На-
граждение может быть произведено 
посмертно. Возможно повседневное 
ношение (предусматривается ноше-
ние миниатюрной копии медали)

«ВМ» в преддверии 80-летия 
Победы продолжает рассказывать
о наградах Великой Отечественной 
войны. Так, медалью Ушакова 
награждались матросы и солдаты, 
старшины и сержанты, мичманы 
и прапорщики ВМФ за мужество 
и отвагу, проявленные при защите 
Отечества.

Медаль Ушакова

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 12

~14 000
награждены медалью за годы 
Великой Отечественной войны

ДО  ДНЯ 
ПОБЕДЫ
ОСТАЛОСЬ

ДНЕЙ
25



Первый рабочий Вечерняя Москва 14 апреля 2025 года № 68 (29997) vm.ru2

Достижения российской столицы отметили тремя международными премиями

Совмещать работу с материнством сложно, но возможно

Цифровые технологии стоят на страже закона

Российская столица предста-
вила свой инвестиционный 
потенциал на саммите в Абу-
Даби, который проходил с 7 
по 9 апреля. Под-
робности сообщил 
в прошедшую пят-
ницу мэр Москвы 
Сергей Собянин 
(на фото).

На саммите AIM 
Congress 2025 пред-
ставители власти 
и бизнеса столицы продемон-
стрировали достижения в об-
ласти внешнеэкономических 
и международных связей, ИT, 
транспорта, градостроитель-
ства, социального развития. 

— Наша главная цель — пока-
зать, что Москва сегодня — 
это не только крупнейший 
мегаполис с населением боль-
ше 13 миллионов человек, но 
и центр притяжения капита-
ла, технологий и талантов, — 
рассказал Сергей Собянин. 
В Москве работает больше 

4,5 тысячи про-
мышленных пред-
приятий. Особая 
экономическая зо-
на (ОЭЗ) «Технопо-
лис «Москва» — 
лидер рейтингов 
инвестиционной 
привлекательно-
сти особых эконо-

мических зон. Здесь локали-
зовано свыше 220 высокотех-
нологичных предприятий, из 
которых 120 имеют статус ре-
зидента. В ОЭЗ развиваются 
четыре межотраслевых кла-

стера: фармацевтический, 
электромобилестроения, фо-
тоники и микроэлектроники, 
беспилотных авиационных 
систем.
— Столица остается лидером 
в области цифровизации: 
здесь действует 46 технопар-
ков (второе место в мире), 
три инновационных класте-
ра и больше 150 коворкин-
гов. Одним из ключевых до-
стижений стал «Цифровой 
двойник Москвы» — уни-
кальная 3D-модель столицы 
для градостроительного пла-
нирования, — сообщил мэр.
Москва была признана луч-
шей сразу в трех номинациях. 
Главная премия AIM — 
Foreign Direct Investment 
Award — была вручена за при-
влечение прямых иностран-
ных инвестиций (проект «Де-
лимобиль»). Премия «Буду-

щие города» — Future Cities 
Award — за проект реализа-
ции ОЭЗ, а премия в области 
глобального производства 
Global Manufacturing Award 
2025 — за выдающийся вклад 
госорганов и общественных 
учреждений в реализацию 
стратегии кластерного про-
мышленного развития.
— На саммите также подписа-
ли Меморандум о взаимопо-
нимании с эмиратом Рас-эль-
Хайма, — сообщил мэр.
Также он анонсировал прием 
заявок на соискание премии 
правительства Москвы моло-
дым ученым. Ее вручают за 
достижения в естественных, 
технических и гуманитарных 
науках и за разработку и вне-
дрение инноваций в экономи-
ку и соцсферу столицы. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Руководитель программы 
«Мама работает» специали-
зированного центра занято-
сти «Моя карьера» Юлия 
Беляева дала советы мамам, 
которые скоро выходят 
на работу из декретного 
отпуска.

Совмещать карьеру и мате-
ринство действительно не-
просто, особенно после де-
кретного отпуска. Но, уверена 
эксперт, правильный подход 
и проверенные стратегии по-
могут сделать этот переход 
плавным и комфортным.

Планируйте свой день
Юлия Беляева отмечает, что 
возвращение к работе требует 
пересмотра привычного рас-
порядка дня. 
— Начните с создания реали-
стичного графика, где бу-
дет место и работе, и детям, 
и себе. Попробуйте электрон-

ные календари и специаль-
ные приложения по тайм-
менеджменту, чтобы визуали-
зировать и грамотно распре-
делить задачи, — рекомендо-
вала она.

Обсудите возможность 
гибкого графика
По мнению эксперта, инициа-
тива в переговорах с работо-
дателем часто приносит хоро-
шие результаты. 
— Подготовьте аргументы, 
как ваша работа в гибридном 
формате сохранит или даже 
повысит продуктивность. 
Предложите пробный период: 
например, 2–3 дня в офисе, 
остальное — удаленно, — по-
советовала Юлия Беляева.
Если график негибкий, обсу-
дите смещение рабочего дня: 
если начинать его раньше, то 
будет возможность забирать 
ребенка из сада. 
— Некоторые мамы делят 
день на блоки: утренние ча-
сы — работа, днем — время 
с ребенком, вечером — завер-
шение рабочих задач, — доба-
вила эксперт.

Заботьтесь о себе
Впишите в расписание непри-
косновенные 20–30 минут 
в день только для себя — на 
кофе без спешки, короткую 
медитацию или спорт. 
— Многие мамы совмещают 
заботу о себе и общение 
с детьми: совместные танцы 

под музыку заменяют спорт-
зал, а рисование с ребенком 
может быть арт-терапией, — 
поделилась Беляева.
Не игнорируйте сигналы 
усталости: если чувствуете 
истощение, возможно, стоит 
пересмотреть нагрузку или 
подключить помощников.

Найдите поддержку
Бабушки и дедушки могут за-
бирать ребенка из садика или 
подменять в экстренных слу-
чаях. 
— Если есть возможность, 
наймите няню. Кстати, сту-
денты педвузов часто ищут 
подработку. Онлайн-сообще-
ства работающих мам — кла-
дезь лайфхаков: там делят-
ся контактами проверенных 
нянь, адресами хороших дет-
ских центров. Встречайтесь 
с подругами — это и разгруз-
ка, и обмен опытом, — доба-
вила Беляева.

Маленькие победы 
важны
Первые месяцы — период 
адаптации, когда все может 
идти неидеально. 
— Разрешите себе небольшие 
«отступления», например, за-
кажите пиццу, если не успели 
приготовить ужин. Фикси-
руйте маленькие победы 
и обязательно хвалите се-
бя, — посоветовала эксперт.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сегодня системы искус-
ственного интеллекта в Мо-
скве помогают выявлять 
признаки имущественно-
земельных нарушений. 
Как это происходит, расска-
зывает «ВМ». 

Госинспекция по недвижимо-
сти активно использует дис-
танционные формы контроля 
для постоянного мониторин-
га объектов нежилого фонда 
и земель. В контрольной дея-
тельности широко применя-
ются алгоритмы видеоанали-

тики для анализа изображе-
ний, поступающих с камер 
видеонаблюдения, а также 
спутниковых систем высоко-
го разрешения.
— Посредством дистанцион-
ных инструментов контроля 
с января по март 2025 года 
в автоматизированной систе-
ме было проанализировано 
около 15 тысяч земельных 
участков, обработано с помо-
щью нейросетей более 500 ты-
сяч снимков, полученных с го-
родских камер и других источ-
ников данных, — приводит 
данные начальник Госинспек-
ции по недвижимости столи-
цы Иван Бобров.
По его словам, в результате 
комплексного автоматиче-
ского анализа полученных 
данных в первом квартале 
было зафиксировано около 
300 признаков земельно-
имущественных нарушений. 
В их числе — факты, свиде-
тельствующие о наличии 
признаков проведения неза-

конных строительных работ 
на ранней стадии, захламл е-
ния городских земельных 
участков и др. Материалы, 
проанализированные при по-
мощи искусственного интел-
лекта, направлены инспекто-
рам для их дальнейшей про-
работки и принятия соответ-
ствующих мер.
— Цифровые технологии по-
зволяют не только контро-
лировать законность исполь-
зования земельных участков, 
но и своевременно вы являть 
и не допускать возведения 
самостроя. Сегодня приори-
тетным направлением являет-
ся дистанционный кон-
троль, — подчеркивает Иван 
Бобров. — С целью сниже-

ния администра-
тивной нагрузки 
на бизнес мы ста-
раемся мини ми-
зировать прямое 
взаимодействие 
с пользователя-
ми и собствен-
никами объектов 
н е д  в и ж и м о с т и 
и применять риск-
ори  ен тированный 
подход. 
По его словам, 
в перспективе пла-

нируется продолжить работу 
в этом направлении: внедрять 
и апробировать новейшие ин-
струменты контроля для обе-
спечения порядка в имуще-
ственно-земельной сфере.
— Сегодня большое внима-
ние наше ведомство уде-
ляет именно информацион-
но-разъяснительной работе 
с землепользователями, по-
вышению уровня их право-
вой грамотности при исполь-
зовании земель, проведении 
работ по строительству или 
реконструкции, — поясняет 
Иван Бобров. — Стимулиро-
вание правообладателей объ-
ектов недвижимости к соблю-
дению требований законода-
тельства и консультационная 
практика способствуют сни-
жению числа самовольных 
строений. 
Такая работа уже дала свои 
плоды: как показывает ди-
намика, количество само-
строя в Москве сократилось 
в 1,8 раза. К примеру, в 2023 го-

ду инспекторы зафиксировали 
5570 нелегальных построек, 
тогда так за аналогичный пе-
риод 2024-го в столице было 
обнаружено только 3174 само-
строя. Всего за прошедший год 
в столице демонтировали поч-
ти 1900 незаконных объектов. 
Освобождение общегородско-
го пространства от самостроя 
является одной из ключевых 
задач Госинспекции по недви-
жимости.
— Чтобы минимизировать 
случаи возведения самоволь-
ных построек, не допустить 
совершения правонарушений 
в имущественно-земельной 
сфере или понять, как их 
устранить, мы проводим се-
минары, вебинары, стратеги-
ческие сессии и индивидуаль-
ные консультации на площад-
ке нашего Информационно-
консультационного центра. 
Мероприятия бесплатные, 
принять участие в них может 
любой желающий, — говорит 
Иван Бобров.
Кроме того, в Москве работа-
ет цифровая платформа «От-
крытый контроль», с помо-
щью которой можно полу-
чить консультации от кон-
тролеров.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

18 декабря 2024 года. Ведущий микробиолог фармкомпании — резидента ОЭЗ Маргарита 
Бандорина на рабочем месте. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Полмиллиона 
снимков 
обработали 
нейросети

11 апреля. Руководитель программы «Мама работает» 
центра «Моя карьера» Юлия Беляева

Мастер ремонтно-строи-
тельного участка Сергей 
Львович Бакерин (на фото)
работает в трамвайном депо 
имени Апакова без малого 
уже 31 год и рассказал 
«ВМ», как проходит его ра-
бочий день.

Сергей Львович по образова-
нию инженер оптико-элек-
тронных приборов. После ин-
ститута некоторое время рабо-
тал на оборонно-промышлен-
ном предприятии, а в 1994 году 
уволился и устроился в трам-
вайное депо имени Апакова на 
должность главного механика. 
Сегодня он мастер ремонтно-
строительного участка. 
— В мои обязанности входит 
ремонт и обслуживание всего 
трамвайного депо, — расска-
зывает он. 
Рабочий день Сергея Бакери-
на начинается в 8 утра. Пере-
одевшись в специальную 
форму, он проводит обход 
здания депо и осмотр всего 
оборудования, которое в нем 
находится. 
— Утром у нас проходят пяти-
минутки, на которых мы об-
суждаем, как прошла ночная 
смена, есть ли заявки на ре-
монт оборудования, какие-то 
неисправности в системах. 
Распределяем задачи по отде-
лам, а дальше приступаем 
к работе, — уточняет он. 
По словам Сергея Львовича, 
он занимается обслуживани-
ем и ремонтом станочного 
оборудования — токарных, 
слесарных, заточных устано-
вок. Также проводит контроль 
грузоподъемных механизмов, 
домкратов, стендового обору-

дования по запрессовке ко-
лесных пар.
— Обслуживаем регулярно 
системы отопления и венти-
ляции — до реконструкции 
депо была только вытяжная 
и приточная вентиляция, те-
перь у нас все современное, 
стоят калориферы, — расска-
зывает он.
Кроме того, в обязанности 
мастера входит ремонт обору-
дования повышенной опас-
ности, в частности электроу-
становок и щитков. В этом 
случае, поясняет он, перед 
началом работ оформляет-
ся соответствующий допуск 
с назначением ответственно-
го и исполнителя. 
— Также ряд работ мы выпол-
няем на высоте, например 
чтобы отремонтировать све-
товое потолочное оборудова-
ние, — добавляет Сергей Ба-
керин. — Еще есть приборы, 
находящиеся под избыточ-
ным давлением. 
Сергей Львович, можно ска-
зать, отвечает за чистоту и по-
рядок в ставшем ему уже род-
ным трамвайном депо. 
— Сами вагоны я не ремон-
тирую — этим занимаются 
другие службы, но я, напри-
мер, контролирую работо-
способность моечного ком-
плекса. Проверяю каждый 
день исправность щеток, по-
дачи воды и теплого воздуха, 
чтобы трамваи после мойки 
выезжали не только чистые, 
но и сразу сухие, — рассказы-
вает мастер. 
По словам Сергея Бакерина, 
больше всего в работе ему 
нравится разнообразие задач. 
— Каждый день возникает 
что-то новое. И порой нуж-
но включать смекалку, что-
бы найти решение, — гово-
рит он.
Смена мастера ремонтно-
строительного участка длится 
восемь часов с перерывом на 
обед. Ровно в 17:00 Сергей 
Львович завершает работу, 
переодевается и отправляется 
домой, чтобы завтра вновь 
вернуться в любимое трам-
вайное депо.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Чистота и порядок 
трамвайного депо

Разворот «Первый рабочий» посвящен людям труда, их педагогам и наставникам, тонкостям разных профессий и достижениям москвичей, благодаря которым столица 
становится лучшим городом Земли. Сегодня из наших материалов вы узнаете, как современные технологии помогают выявлять имущественно-земельные нарушения, 
почему профессии в сфере транспорта становятся популярнее, каким дополнительным навыкам хороший наставник может научить своих студентов, и многое другое.

День мэра

Третий гудок

Умный город

Надежные руки

Мастер ремонтно-строи-
тельного участка — это 
специалист, в обязанно-
сти которого входит руко-
водство бригадами рабо-
чих по обслуживанию 
зданий и сооружений 
электродепо (хозяйствен-
ный участок, электроуча-
сток, участок по обслужи-
ванию зданий), ведение 
документации, проведе-
ние инструктажей. 
Согласно данным Карьер-
ного портала правитель-
ства Москвы, зарплата со-
ставляет 115 300 рублей.

СПРАВКА

Московская служба 
занятости населения 
помогает женщинам 
не только найти работу, 
но и обучиться востре-
бованным профессиям 
или реализовать себя
в бизнесе. С 2019 года
в специализированном 
центре занятости 
«Моякарьера» действу-
ет программа «Мама ра-
ботает». Она создана 
для женщин, которым 
сложно вернуться к тру-
довой деятельности по-
сле рождения малыша. 
Проект помогает им ос-
воить с нуля востребо-
ванную профессию или 
открыть собственный 
бизнес. В зависимости 
от возраста ребенка
и запросов предлагают-
ся различные условия 
обучения и трудо-
устройства.

НА  ЗАМЕТКУ

Начался отбор школьни-
ков и студентов коллед-
жей в арктическую экспе-
дицию. Как сообщил в со-
циальных сетях мэр сто-
лицы Сергей Собянин, 
14 школьников 9–11-х 
классов и студентов кол-
леджей отправятся 
на крайнюю северную точ-
ку Евразии — мыс Челю-
скин. Путешественники 
благоустроят территорию 
мемориального кладби-
ща летчиков и зимовщи-
ков, а также займутся на-
учным волонтерством — 
изучат арктические мхи 
и лишайники, флору и фа-
уну моря Лаптевых.

КСТАТИ

Нелегальному 
самострою 
не место в россий-
ской столице. 
Такие сооружения 
согласно закону 
в Москве непремен-
но сносят. 
Освободившимся 
площадям всегда 
найдется достой-
ное применение: 
тут появляются 
социальные, 
спортивные 
объекты, 
зеленые зоны.

СТЕПАН ОРЛОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

ЦИТАТА

Дельный словарь
А утригер. Выносной элемент строительных лесов.
К алибр. Суммарный размер кирпича и растворного 
шва. В отечественной строительной практике «ка-
либром» называют калибровочную линейку.

К ляммер. Приспособление, вырезаемое из металличе-
ской пластины. Служит для удерживания шнура по уров-
ню, корректировки его провисания.
Модуль.Длина кирпича.
П еревязка.Наложение кирпичей друг на друга по опре-
деленной схеме.

П одушка.Распределенный раствор, на который уклады-
вается кирпич или элемент конструкции.

П устотная кладка.Два слоя кладки с промежутком меж-
ду ними.

Р епер.Точка отсчета уровня.
Солдатики.Ряд кирпичей, уложенный на торец.
Точки пят.Самые нижние точки арки.

Инструменты для контроля, которые использует Госинспекция 
по недвижимости
СОВРЕМЕННЫЕ АЛГОРИТМЫ: 
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Cистема видеонаблюдения помогает выявить имущественно-земельные на-
рушения и контролировать качество уборки и благоустройства дворов и улиц

1010
обращений обработано

179 
нарушений подтвердили 

По данным Госинспекции по недвижимости

ЧАТБОТ САМОСТРОЙ.NET, тысяч
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ЦИФРОВАЯ ПЛАТФОРМА 
ОТКРЫТЫЙ КОНТРОЛЬ
● Консультации от контролеров

● Задать вопрос о контрольной деятельности

●  Проверить наличие рисков нарушения 

обязательных требований

В ПРОШЛОМ ГОДУ 6500 СТРОЕНИЙ ПРОВЕРИЛИ

2085
зданий, сооружений и объектов 
незавершенного строительства

4513
помещений
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Туристические походы объединяют студентов

Проходить любые препят-
ствия легче с опытным чело-
веком, считает преподава-
тель физической культуры, 
основ безопасности жизне-
деятельности Иван Генна-
дьевич Скиба. Поэтому он 
стал наставником для сту-
дентов ГБПОУ «Колледж 
сферы услуг № 10», руково-
дителем туристического клу-
ба «Нулевой километр».

Общительный, открытый, 
подтянутый, наставник всег-
да готов оказать поддержку, 
помочь ребятам делом или со-
ветом.
— Мне в свое время очень по-
везло с наставниками, а их 
было немало, и именно благо-
даря им я стал целеустремлен-
ным, активным и неравно-
душным человеком, накопил 
большой опыт, — говорит 
Иван Геннадьевич. — Теперь 
моя очередь делиться знания-

ми и помогать новичкам по-
лучить полезные навыки.
В колледж преподаватель фи-
зической культуры, основ без-
опасности жизнедеятельно-
сти пришел два года назад, 
получив среднеспециальное 
и высшее образование педа-
гога-психолога. Стал курато-
ром двух студенческих групп 
и сразу понял, что неформаль-
ные командные мероприятия 
сплачивают ребят, помогают 
узнавать друг друга. 
— Стал думать, какой темой 
объединить разных ребят, 
чтобы всем было не только ин-
тересно, но и полезно, позна-
вательно. Сам я более 15 лет 
занимаюсь туризмом, поэто-
му решил попробовать приоб-
щить студентов к активному 
отдыху, — вспоминает на-
ставник.
Сначала Иван Геннадьевич 
организовал однодневный по-
ход, который нашел большой 
отклик у студентов.
— Конечно, участники похода 
поделились впечатлениями 
с друзьями и однокашниками, 
которые тоже захотели полу-

чить подобный опыт. Я не мог 
не организовать еще один по-
ход, — улыбается педагог.
Активный отдых на природе 
с палатками, печеной картош-
кой, песнями у костра так по-
нравился студентам, что было 
принято решение организо-
вать туристический клуб.
— Все пути ведут в Москву, 
здесь и начало всех наших до-
рог, поэтому и назвали клуб 
«Нулевой километр». Основ-
ной костяк — это порядка 
15 человек, которые помога-
ют новичкам: учат вязать уз-
лы, собирать хворост для ко-
стра, рассказывают и показы-
вают под моим наблюдением, 
как при необходимости ока-
зывать первую помощь, — по-
ясняет Иван Скиба. — За два 
года мы совершили шесть по-
ходов, один из них трехднев-
ный — по местам обороны 
Ленинграда в 1943–1944 го-
дах. Небходимо, чтобы ребята 
знали историю страны. Скоро 
у нас поход в Истринский рай-
он. В путешествие обязатель-
но берем гитару, правда поем 
не «Изгиб гитары желтой», 

а «Звезду по имени Солнце». 
Приятно замечать, как сту-
денты становятся ответствен-
ными, задают профессио-
нальные вопросы. 
Педагога радует, что, к приме-
ру, обучающиеся по направле-
нию туризма и гостеприим-
ства интересуются, как по-
строить маршрут для походов 
по России, что учитывать, 
чтобы гостям было удобно 
и интересно. Так они больше 
погружаются в профессию. 
— Студенты других направле-
ний обучения получают бес-
ценный опыт по ОБЖ, и почти 
все влюбляются в активный 
отдых, забывая про гаджеты, 
становясь сильнее, выносли-
вее, здоровее, что мне, как пе-
дагогу физической культуры, 
очень важно, — отмечает 
Иван Скиба. — Кроме того, 
могу сказать, что из студен-
тов, которые в клубе уже два 
года, получатся отличные на-
ставники — опытные, внима-
тельные, терпеливые, умею-
щие слушать и слышать.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
 a.kamilova@vm.ru

В субботу прошел единый 
день открытых дверей феде-
рального проекта «Профес-
сионалитет». В Москве к ме-
роприятию присоединились 
48 колледжей. «ВМ» побы-
вала у транспортников — 
представителей одной из са-
мых востребованных сегодня 
в Москве профессий. 

О карьерных воз-
можностях в сто-
личной подземке 
будущим студен-
там рассказыва-
ли в Корпоратив-
ном университе-
те Транспортного 
комплекса Мос-
квы. Площадка является пар-
тнерской для Колледжа Мо-
сковского транспорта. В ак-
товом зале колледжа на Вар-
шавском шоссе собрались 
подростки и их родители. Глав-
ный вопрос — какие профес-
сии нужны и важны — звучал 
и от старшего поколения, оза-
даченного современными воз-

можностями, и от школьни-
ков — тех, кому через год-
другой предстоит шагнуть 
в мир взрослых возможностей. 
— Наш колледж уже более ста 
лет готовит специалистов для 
транспортной отрасли. Три 
года назад мы вместе со сто-
личным метрополитеном 
первыми в Москве вступили 
в федеральный проект 
«Профес сионалитет», — от-
метила директор Колледжа 
Московского транспорта 
Анна Печеная (на фото). — 

Мы переработали 
образовательные 
программы, обно-
вили материаль-
но-техническую 
базу, а наши педа-
гоги прошли до-
полнительное обу-
чение. А глав-
ное — студенты 

с первого курса могут прово-
дить время и занятия на пред-
приятиях будущих работода-
телей. Наша общая задача — 
выпускать востребованных 
специалистов. 
В топе популярных направле-
ний, которые охотно выбира-
ют абитуриенты: техниче-
ская эксплуатация подвижно-
го состава, обслуживание 
электрического и электроме-
ханического оборудования, 
организация перевозок, элек-
троэнергетика. Многие ребя-
та мечтают стать машиниста-
ми современных электропо-
ездов.
— Я обожаю московское ме-
тро! — признался один из го-
стей дня открытых дверей, 
школьник Дмитрий. — Меч-
таю водить составы по Таган-
ско-Краснопресненской ли-
нии. Да и в целом мне нравит-
ся обновленный подвижной 
состав подземки, поезда «Мо-
сква». Они удобные, функцио-
нальные, красивые. Думаю, 
что машинист, который выво-
дит такой поезд на линию, 
гордится своей профессией. 
По словам Анны Печеной, 
профессия машиниста поез-
да метро — одна из самых 
престижных. Но далеко не 
единственная. Огромное ко-

личество людей обслуживает 
постоянно растущую и со-
вершенствующуюся транс-
портную инфраструктуру 
столицы. 
— Ежегодно открываются но-
вые станции, а порой — про-
тяженные участки и даже но-
вые линии в метро, — говорит 
командир Студенческого от-
ряда Московского транспорта 
Дмитрий Савельев. — А вме-
сте с ними появляются новые 
вакансии, на которые с удо-
вольствием идут наши вы-
пускники. 
Сегодня абитуриенты и сту-
денты могут просчитать свои 
карьерные перспективы на 

10–12 лет вперед. У каждого 
направления разработан свой 
карьерный трек. К примеру, 
из дежурных по станции мож-
но вырасти до начальника 
станции, а из тех, кто следит 
за исправностью составов, 
могут выйти отличные на-
чальники электродепо. Глав-
ное — хорошо учиться и стре-
миться овладевать новыми 
умениями и знаниями. Тогда 
и карьерный путь окажется 
понятным и приятным.
— Мы его называем карьер-
ным эскалатором, — улыбает-
ся Дмитрий Савельев, добав-
ляя, что у представителей 
транспортных специально-

стей может быть быстрый ка-
рьерный рост. За десять лет 
человек может дослужиться 
до серьезной руководящей 
должности. 
— Будущее начинается здесь, 
и в транспортном комплексе 
его создают тысячи человек, 
представители нынешнего 
профессионального сообще-
ства, — подчеркивает Дми-
трий Савельев. 
Анна Печеная отмечает, что 
эра цифровизации вносит 
свои коррективы, но, как 
и сто лет назад, транспортни-
ки остаются в авангарде собы-
тийной повестки. Они те, кто 
задает темп всего города.

— И нынешние молодые люди 
могут стать одними из тех, кто 
создает это будущее сегод-
ня, — подхватывает замести-
тель начальника Центра 
функционального проектиро-
вания и развития квалифика-
ций ГУП «Московский метро-
политен» Андрей Краузе.
Студенты колледжа получают 
стипендию, принимают уча-
стие в конкурсах профессио-
нального мастерства. Также 
в учебных заведениях кипит 
творческая и спортивная 
жизнь. Так что учеба будет 
и полезной, и интересной.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Преподаватель Колледжа сферы услуг № 10, руководитель 
турклуба, турист с 15-летним стажем Иван Скиба 
сплавляется на байдарке по реке Осетр. Октябрь 2024 года

Застройщикам разъяснят 
нюансы получения госуслуг

Сегодня в Москве пройдет 
третий семинар для пред-
ставителей компаний-
застройщков. Об этом сооб-
щил министр правительства 
Москвы, руководитель 
Департамента градострои-
тельной политики Москвы 
Владислав Овчинский. 

Семинар пройдет в очном 
формате на корпоративной 
площадке Департамента гра-
достроительной политики 
«Пространство». Как отметил 
Владислав Овчинский, осо-
бое внимание будет уделено 
алгоритмам получения услу-
ги архитектурно-градострои-
тельного решения (АГР), 
а также процессу повторной 
подачи заявки и работе с за-
мечаниями.
— Мы проводим данный се-
минар для представителей 
компаний-застройщиков, 

чтобы повысить качество ма-
териалов, предоставляемых 
на рассмотрение в рамках ус-
луги, — сказал руководитель 
департамента. — Также за-
стройщики узнают, как полу-
чить консультацию по созда-
нию модели и услугу «Подго-
товка 3D-моделей для АГР, 
которая доступна через пор-
тал «СтроимПросто».
Семинар проводится в рам-
ках работы межведомствен-
ного проектного офиса, соз-
данного Департаментом гра-
достроительной политики 
Москвы. Одна из основных 
целей проекта — обеспече-
ние эффективного диалога 
власти с участниками инве-
стиционно-строительной де-
ятельности. 
Подробную информацию 
о мероприятиях, проводимых 
на площадке «Пространство», 
можно получить на сайте 
www.prost-rans-tvo.ru.
Начало семинара в 16:00 по 
адресу: ул. 2-я Брестская, 6.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

Получив специальность, связанную с транспортной сферой, 
можно быстро подняться по карьерному эскалатору

11 апреля. Руководитель 
производства рыбных рынков 
«Москва — на волне» 
Иван Буря уверен в свежести 
продукции — ее выкладывают 
на мелкий лед, а за качеством 
пристально следят. Иван Буря 
лично обходит каждый 
прилавок и оценивает 
условия, в которых хранится 
рыба. В холодильниках 
выставляется минусовая 
температура, а на открытых 
витринах постоянно 
обновляется лед. Он должен 
быть мелким, чистым 
и без подтеков. 
Ассортимент рыбного рынка 
в Митине — более 600 видов 
охлажденной, замороженной 
и свежей рыбы. Все, что 
купишь на рынке, можно 
тут же приготовить. 
Для покупателей такая опция 
бесплатная. Кроме того, 
на рыбном рынке 
по выходным проходят 
мастер-классы, на которых 
можно научиться готовить 
простые и полезные блюда. 
ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Сроки строительства объектов метрополитена 
могут сократиться на треть 
Как отметил заммэра Москвы по вопросам градострои-
тельной политики и строительства Владимир Ефимов, со-
кращению сроков способствует оптимизация решений, 
используемых на станциях и в метродепо, а также приме-
няемые современные технологии. Еще он отметил, 
что за последние 15 лет в столице построили более 
120 станций метро, а сеть наземного и подземного метро 
выросла вдвое. 
■
Более 136 тысяч закупок малого объема 
провели заказчики в первом квартале 2025 года 
на портале поставщиков 
Общая сумма закупок малого объема составила более 
25 миллиардов рублей. В Департаменте экономической 
политики и развития Москвы сообщили, что активнее все-
го московские и региональные заказчики закупали обра-
зовательные и медицинские услуги. Также в перечень по-
пулярных закупок вошли поставки средств связи, оргтех-
ники и электроники. 
■
Москомархитектура согласовала 
архитектурно-градостроительное решение 
жилого дома по программе реновации 
в районе Косино-Ухтомский
По проекту на улице Оренбургской, владение 4, построят 
двухкорпусный жилой комплекс средней этажности, об-
щая площадь которого составит 9,7 тысячи квадратных 
метров. По словам главного архитектора Москвы Сергея 
Кузнецова, основным отделочным материалом для фаса-
дов станет матовый керамогранит кирпичного цвета. 
В подземном уровне корпусов расположится паркинг. 
■
С начала года инспекторы Московской 
административной дорожной инспекции 
проверили около 9000 водителей такси 
Инспекторов интересовал факт прохождения водителями 
такси медицинского осмотра перед началом смены. Также 
выясняли, проходил ли автомобиль технический кон-
троль. Неисправная машина или плохое самочувствие во-
дителя могут стать причиной ДТП с тяжелыми послед-
ствиями. Заместитель мэра Москвы по вопросам транс-
порта и промышленности Максим Ликсутов отметил, что 
с января 2025 года Московская административная дорож-
ная инспекция изъяла около 700 автомобилей такси 
по факту выявленных нарушений. 

Потомственный строитель 
Роман Шергин вот уже 20 лет 
активно изучает новшества 
в своей сфере. Учиться мож-
но и нужно всегда, уверен он.

■ Путь в профессию лучше 
начинать в детстве: мечтать, 
смотреть на взрослых, пробо-
вать что-то делать руками, 
расспрашивать и узнавать. 
Так можно наметить свое бу-
дущее.
■ Строителем я ощутил себя 
в детстве, когда мы с отцом за-
теяли ремонт в трехкомнат-
ной квартире. Тогда на рынке 
только появился в продаже 
гипсокартон, и нам было ин-
тересно изучить его свойства. 
В итоге и вырезали, и обшива-
ли, и другие строительные ма-
нипуляции проводили. Ре-
зультатом остались довольны 
все. И я тогда понял: глав-
ное — больше слушать и смо-
треть на опыт старших.
■ Считаю себя потомствен-
ным строителем. Мой дед — 
кузнец, а отец — шахтер.
■ Я получил два образования. 
По первому я инженер-меха-
ник, а второе было посвящено 
изучению промышленного 
и гражданского строитель-
ства в ведущем вузе страны — 
НИУ МГСУ. Благодарен препо-
давателям за полученные зна-
ния и умения. 
■ С детства и до сей поры уве-
рен: строитель — одна из са-
мых созидательных профес-
сий в мире. У каждого, кто ра-
ботает в этой сфере, есть своя 
особая миссия — сделать хо-
рошо, качественно, чтобы 
созданное могло служить дол-
гие годы. 
■ Сейчас много времени уде-
ляю изучению инженерных 
коммуникаций и новинок 
в этой сфере. На рынке за по-
следние годы появились раз-

личные материалы, техники 
и инструменты. Их примене-
ние на практике — в фокусе 
моего внимания. 
■ Я участвовал в различных 
проектах: от строительства 
станций Московского метро-
политена и возведения зда-
ний из металлоконструкций 
до ремонта квартир у друзей. 
И каждое дело нужно и важно. 
Масштаб для строителя мо-
жет быть любым, но главное 
то, что работа должна быть 
выполнена на совесть. 
■ У меня есть мечта — по-
строить собственный дом. 
И мне нравится делить ее с се-
мьей — женой Екатериной 
и сыном Мироном. Кстати, 
моя супруга тоже потомствен-
ный строитель. Причем ее ба-
бушка и дедушка, мама и папа 
всю жизнь проработали 
в компании, строящей метро. 
Совокупный рабочий стаж на-
шей большой строительной 
семьи давно пересек отметку 
в три столетия. 
■ Сейчас мне нравится рабо-
тать на себя. Как говорят в та-
ких случаях — сам себе хозя-
ин. Но при этом как самозаня-
тый я сохраняю привычный 
рабочий график: утро отдано 
семье, день — работе, а ве-
чер — спорту и отдыху. 
■ Меня вдохновляют дела на-
ших славных предков и совре-
менные новации. Умение 
помнить и чтить прошлое 
и при этом активно изучать 
ноу-хау — задача не только 
строителя, а любого нашего 
современника.
■ Я люблю просчитывать все 
на несколько шагов вперед. 
Мне важно, как будут рабо-
тать инженерные коммуника-
ции или сколько прослужит 
выполненный ремонт. Но это 
еще и про семейный уклад. 
Возможность просчитать дей-
ствия наперед помогает рас-
пределить свое время грамот-
но, с заботой о жене и сыне. 
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

Важно совмещать 
опыт и инновации

Мой наставник

Точный прогноз

Синий воротничок

Взаимодействие

СТОП-КАДР

Для юных москвичей, их 
родителей и педагогов 
в апреле подготовлено 
более 600 образова-
тельных мероприятий. 
Запись на них доступна 
в сервисе «Горизонты» 
на базе «Московской 
электронной школы». 
Здесь опубликована 
афиша всех бесплатных 
детских и юношеских 
просветительских собы-
тий столицы — лекций, 
фестивалей, мастер-
классов, конкурсов, кве-
стов, хакатонов и экс-
курсий. Наиболее вос-
требован сервис у стар-
шеклассников и их 
родителей. 

В  ТЕМУ

НОВОСТИ  СЕРЬЕЗНЫХ  ЛЮДЕЙ
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12 апреля. Потомственный строитель Роман Шергин 
у стройплощадки. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

12 апреля. Командир студотряда Колледжа Московского транспорта Дмитрий Савельев вместе с роботом-помощником встречали 
посетителей проекта «Профессионалитет» в Корпоративном университете транспорта. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
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Поразили вражеский пункт управления 
Вооруженные силы РФ уничтожили пункт управления 
БПЛА ВСУ в Херсонской области. Об этом заявили в Мини-
стерстве обороны РФ.
— Артиллеристы 18-й общевойсковой армии продолжа-
ют в круглосуточном режиме уничтожать личный состав 
и технику противника на правом берегу Днепра, — под-
черкнули в ведомстве.
Отмечается, что пункт управления уничтожила группиров-
ка «Днепр» расчетами 152-мм орудия «Мста-Б».
■
Отбили атаку
Средства противовоздушной обороны отразили ночью 
атаку беспилотных летательных аппаратов в Аксайском, 
Матвеево-Курганском, Октябрьском и Цимлянском райо-
нах Ростовской области. Об этом сообщил врио губерна-
тора региона Юрий Слюсарь. По предварительным дан-
ным, пострадавших и разрушений на земле нет.
■
Освобожден населенный пункт
Подразделения группировки войск «Центр» освободили 
Елизаветовку в Донецкой Народной Республике. Об этом 
сообщили в Минобороны России.
В результате активных действий бойцы группировки 
«Центр» также ликвидировали более 435 военнослужа-
щих ВСУ, а также уничтожили две вражеские боевые бро-
нированные машины «Козак», семь пикапов и восемь ору-
дий полевой артиллерии, включая 155-мм самоходную 
артиллерийскую установку Paladin производства США.
■
Украинские националисты несут потери
За все время боевых действий на курском направлении 
ВСУ потеряли более 74 тысяч военнослужащих. Об этом 
сообщили в Минобороны России. Кроме того, российские 
военнослужащие ликвидировали 406 танков противника, 
333 боевые машины пехоты, 302 бронетранспортера, 
2265 боевых бронированных машин, 2690 автомобилей, 
606 артиллерийских орудий. К тому же уничтожили 54 пу-
сковые установки реактивных систем залпового огня, в том 
числе 13 HIMARS и семь MLRS производства США, 26 пу-
сковых установок зенитных ракетных комплексов, зенит-
ную самоходную установку, десять транспортно-заряжаю-
щих машин, уточнили в Министерстве обороны России. 
■
Противник нарушил договоренности
Киевский режим в нарушение российско-американских 
договоренностей о прекращении с 18 марта на 30 дней 
ударов по энергообъектам продолжает односторонние 
атаки по российской энергетической инфраструктуре. 
Об этом сообщили в Минобороны России. 
11 апреля в результате намеренного обстрела ВСУ энерго-
объекта «Нечаевка» без электроснабжения остались бо-
лее 600 бытовых потребителей в Шебекинском районе. 
12 апреля после обстрела ВСУ энергообъекта «Красная 
Яруга» без электричества осталось село Степное. Об этом 
сообщили в Министерстве обороны России.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИМинистр обороны проинспектировал Западную 
группировку и наградил солдат и офицеров

Спецслужбы предотвратили теракт 
в одной из донецких школ 

В прошедшую пятницу, 
11 апреля, министр обороны 
России Андрей Белоусов 
(на фото) провел пленарное 
совещание в пункте управле-
ния группировки войск «За-
пад». Об этом сообщили в во-
енном ведомстве. 

Министр обороны 
РФ Андрей Белоу-
сов заслушал докла-
ды о текущей обста-
новке на фронте. 
Помимо этого, гла-
ву военного ведом-
ства проинформи-
ровали об обеспе-
чении войск в зоне проведения 
спецоперации. Также коман-
дование группировки войск 
«Запад» доложило о характере 
действий противника в зоне 
дислокации войскового под-
разделения.
— Всего с начала года на из-
юмском направлении осво-

бождены 18 населенных пун-
ктов, более 330 квадратных 
километров территорий. В че-
тырех населенных пунктах 
в настоящее время продолжа-
ем вести боевые действия 
по их освобождению, — об 
этом доложил командующий 

группировкой «За-
пад» генерал-пол-
ковник Сергей Ку-
зовлев.
В Министерстве 
обороны России 
также отметили, 
что Андрею Белоу-
сову доложили об 
особенностях при-

менения современных беспи-
лотных летательных аппара-
тов различного назначения, 
которые используются с це-
лью нанесения огневого по-
ражения по вражеским пози-
циям или же доставки нашим 
военнослужащим материаль-
но-технических средств пря-

мо на позиции. В этот список 
входят боеприпасы, медика-
менты, сканеры, рации, вода 
и многое другое.
— Также министру обороны 
РФ представили средства про-
тиводействия беспилотным 
летательным аппаратам про-
тивника, разработанные с уче-
том опыта СВО и предложе-
ний военнослужащих группи-
ровки, — уточняется в сооб-
щении военного ведомства.
В Минобороны отметили, что 
Белоусов в конце поездки по-
благодарил военнослужащих 
за их работу в зоне проведе-
ния спецоперации. Также он 
вручил бойцам группировки 
войск «Запад» государствен-
ные награды. Среди знаков 
отличия были ордена Муже-
ства, медали «За отвагу» и ор-
дена Святого Георгия IV сте-
пени.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

ФСБ в Донецке предотврати-
ла террористический акт 
в школе, который готовил 
один из учеников. Об этом 
вчера сообщили в пресс-
службе УФСБ России по ДНР.

По данным следствия, подо-
зреваемый планировал подго-
товить теракт в школе № 14.
— Установлено, что школьник 
являлся сторонником движе-
ния «Колумбайн» (признано 
террористическим и  запре-
щено в РФ. — «ВМ») и соби-
рался изготовить и взорвать 
два самодельных взрывных 
устройства в здании шко-
лы, — сообщили в пресс-
службе УФСБ России по ДНР. 

В управлении добавили, что 
в мобильном телефоне школь-
ника были обнаружены ин-
струкции по изготовлению 
СВУ, а также контент экстре-
мистского и террористиче-
ского содержания.
Родители ученика привлече-
ны Управлением МВД по ДНР 
к административной ответ-
ственности по ст. 5.35 КоАП 
России («Неисполнение роди-
телями или иными законны-
ми представителями несовер-
шеннолетних обязанностей 
по содержанию и воспитанию 
несовершеннолетних»). 
Специалисты проводят допол-
нительные оперативные ме-
роприятия, чтобы установить 
причины и обстоятельства. 
Также усилены меры антитер-
рористической безопасности.

— Подобные террористиче-
ские акты готовятся извне 
с целью дестабилизировать 
ситуацию. Врагу все равно, 
что могут умереть обычные 
люди, дети, — рассказал «ВМ» 
военный эксперт, замести-
тель главного редактора еже-
недельника «Литературная 
Россия» Алексей Борзенко. — 
Вспомните, как уже после 
Второй мировой многие под-
рывались на оставшихся сна-
рядах и минах. На Донбассе 
противник это делает искус-
ственно: убивает мирное на-
селение, используя террори-
стические методы. И для этих 
целей враг часто использует 
школьников и других воспри-
имчивых людей.
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

«Вечерняя Москва» представляет новую рубрику «На весь мир». Здесь мы будем 
рассказывать о наиболее заметных событиях и важных заявлениях мировых ли-
деров. О том, как их оценивают эксперты и какое влияние они способны оказать 
на жизнь россиян, читайте в материалах наших обозревателей.

Н А ВЕСЬ МИР

Ход переговоров внушает 
осторожный оптимизм

Строгое требование гегемона: полный отказ 
от ядерной программы

В минувшую пятницу пре-
зидент России Владимир 
Путин (на фото) встретил-
ся со спецпосланником 
Трампа Стивом Уиткоффом.

Встреча продолжалась бо-
лее четырех часов. Стороны 
обсудили аспекты украин-
ского урегулирования. В Бе-
лом доме, в свою очередь, 
заявили, что диалог стал 
еще одним шагом в перего-
ворном процессе по прекра-
щению огня и окончатель-
ному мирному соглашению.
Визит вызвал неоднознач-
ную реакцию в США. Быв-
ший посол Вашингтона в РФ 
Майкл Макфол заявил, что 
Уиткофф ведет «безумно 
плохие переговоры». Но за 
спецпосланника вступилась 
правая журналистка Лора 
Лумер. По ее словам, Уит-
кофф «сделал для продвиже-
ния мирных переговоров 
больше, чем любой из его 
критиков-бюрократов за 
всю свою карьеру». Ее под-
держали госсекретарь США 
Марко Рубио и Илон Маск.

Впрочем, официальных за-
явлений по итогам перего-
воров и конкретным дого-
воренностям не было.
— Ситуация очевидная. 
Трамп через спецпосланни-
ка предлагает Путину пре-
кратить боевые действия. 
Путин говорит — нет про-
блем, но Украина должна 
признать утрату своих обла-
стей и вывести войска. По-
зиция Киева для начала пе-
реговоров противополож-
на: Россия выводит войска 
со всех территорий, кото-
рые Украина считает свои-
ми, а потом начинаются пе-
реговоры, — пояснил прези-

дент Центра системного 
анализа и прогнозирования 
Ростислав Ищенко.
Политолог Евгений Мезен-
цев, в свою очередь, уверен:
— Речь на переговорах шла 
не только и не столько 
об Украине, но и о Ближ-
нем Востоке, ведь Уиткофф 
из Санкт-Петербурга, где 
прошла встреча, вылетел 
в Оман. Думаю, Трамп хочет 
посредничества России при 
переговорах США и Ирана. 
Что касается Украины, то 
Трамп лишь имитирует пе-
реговоры, потому что обе-
щал своим избирателям 
мир. А сам ждет, пока Рос-
сия Украину добьет, потому 
что Зеленский мира не хо-
чет, и Европа тоже. Трамп, 
в свою очередь, не хочет пу-
блично «сливать» Украину, 
чтобы его не обвинили 
в «пособничестве Путину». 
Но если Украина как госу-
дарство погибнет сама, он 
разведет руками: Зеленский 
сам виноват! 
НИКИТА МИРОНОВ
edit@vm.ru

США и Иран успешно за-
вершили первый раунд 
непрямых переговоров
в Омане, направленных 
напредотвращение ис-
пользования иранской 
ядерной программы 
для создания оружия.

Встреча прошла успешно, 
и американцы и иранцы до-
говорились встретиться 
снова 19 апреля.
— Переговоры были кон-
структивными и прошли 
в спокойной и уважитель-
ной обстановке, без обмена 
резкими словами. Обе сто-
роны не хотят вести перего-
воры ради разговоров и пу-
стой траты времени, а хотят 
достичь соглашения как 

можно быстрее. Обе сторо-
ны продемонстрировали 
готовность продолжать пе-
реговоры до тех пор, пока 
не достигнут благоприятно-
го соглашения, — заявил 
глава иранского МИД Аббас 
Аракчи.
Напомним, Трамп дал Ира-
ну два месяца на полный от-
каз от ядерной программы, 
включая исследования мир-
ного атома. Иначе начнутся 
бомбардировки. Иран же 
требует продолжения ядер-
ной программы, но без во-
енной составляющей.
— Трамп явно хочет догово-
риться, иначе не дал бы це-
лых два месяца на разду-
мье, — считает политолог 
Григорий Савельев. — Плюс 

Трамп хочет обезопасить 
своего союзника — Изра-
иль — от гипотетических 
ударов Ирана «ядеркой». Он 
выдвинул высокие запро-
сные требования, чтобы 
удовлетвориться малым — 
обязательством Ирана не 
создавать ядерное оружие.
В ходе следующего раунда 
переговоров, считает экс-
перт, нужно будет догово-
риться о том, как избавить-
ся от запасов ядерного то-
плива в Иране, созданных за 
последние годы, и как Иран 
позволит вновь ввести ре-
жим независимых инспек-
ций своих ядерных объек-
тов со стороны МАГАТЭ.
БОРИС ОРЛОВ
edit@vm.ru

С тарший брат ху-
дожницы Вири-
неи Шигиной 
Никодим ушел 
д о б р о в о л ь ц е м 

в зону специальной военной 
операции еще в 2022 году. 
Семья поддержала его, а ро-
дители испытывали глубокое 
чувство гордости за сына, 
ведь это решение — резуль-
тат их воспитания. Никодим 
и Виринея с детства знали, 
что Запад давно ведет «вой-
ну» против России. А раз-
вал СССР стал его подлым 
триумфом. И вот настал но-
вый период, когда наш народ 
встал на защиту Родины, ча-
стью которой всегда был 
Донбасс. Поэтому Никодим 
и ушел на фронт.
В этот период Виринея учи-
лась в Санкт-Петербургской 
государственной художе-
ственно-промышленной ака-
демии имени А. Л. Штиглица. 
И ей было непонятно, почему 
люди искусства стали отно-
ситься к своему ремеслу как 
к способу заработка. 
— Знаете, молодежь почему-
то считает, что искусство — 
это способ найти умиротво-
рение и спокойствие. Как по 
мне, так это инструмент, ко-
торый помогает воспитывать 
наше поколение в правиль-
ном русле с помощью истори-
ческих образов, как это дела-
ли в советское время, показы-
вая дух народа в тылу и на пе-
редовой, — говорит она. 
Поэтому Виринея начала пи-
сать портреты ребят из доку-
ментальных фильмов про 
СВО. Ее первым героем стал 

ополченец с позывным «Бай-
кал», защищающий Донбасс 
с 2014 года и по сей день. Так 
родился первый портрет, за-
тем второй... Но девушка по-
нимала, что творец не может 
о чем-то говорить, не прикос-

нувшись к этому, и отправи-
лась рисовать «за ленточку». 
Еще одна из важных работ — 
это портрет бойца, друга и на-
ставника Дмитрия Антонюка. 
Он всегда помогал сослужив-
цам, смотрел на многие вещи 

с юмором и был невероятной 
доброты человек, как настоя-
щий русский воин. И героиче-
ски погиб во время эвакуа-
ции раненых товарищей с по-
ля боя. Примечательно, что 
в этот момент была достигну-

та договоренность не менять 
дислокацию техники, но про-
тивник не стал ее соблюдать. 
И сразу после эвакуации, по-
лучив наводку, ударил по на-
шим позициям. 
— Димка тогда помогал ребя-
там зайти в блиндажи, а сам 
не успел. Получил осколочное 
ранение, и жизнь его покину-
ла за считаные секунды, — го-
ворит Виринея.
С каждым годом к выставке 
«Уголь земли Русской» присо-
единялось все больше худож-
ников. Так, 4 апреля в Омском 
историческом парке «Рос-
сия — моя история» было пред-
ставлено более сотни портре-
тов героев. Эти картины были 
созданы после встреч с бойца-
ми, просмотра документаль-
ной хроники и разговоров 
с матерями погибших воинов.
Помимо создания художе-
ственного образа, участники 
проекта ведут воспитатель-
ную деятельность. На мастер-
классах создают портреты, 
а работы художников отправ-
ляют в школы и училища по 
всей стране, чтобы напом-
нить про русские ценности 
и традиции. 
Виринея рассказывает, что ак-
ция уже стала всероссийской 
и с каждым разом к ней присо-
единяется все больше худож-
ников. Среди авторов есть 
иностранцы, например ки-
тайский художник Лэй Чжу. 
Он выступает за сохране-
ние академизма в живописи. 
В этом стиле пишет картины 
и портреты бойцов СВО.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Художники охраняют 
русские ценности

2024 год. Организатор выставки «Уголь земли Русской» и руководитель одноименного народного 
движения Виринея Шигина показывает свои картины в Музее современной истории России

Более сотни кар-
тин составили 
экспозицию 
«Уголь земли Рус-
ской». Ее органи-
затор Виринея 
Шигина показы-
вает работы в раз-
ных городах. 
Она рассказала 
«ВМ», портреты 
каких героев 
вдохновили ее.

cVои люди
МАРИНА КЛЕПАЦКАЯ
ВЕТЕРАН ТРУДА, ЗАВЕДУЮЩАЯ 
МЕТОДИЧЕСКИМ КАБИНЕТОМ СОВЕТА 
ВЕТЕРАНОВ ЮВАО МОСКВЫ

Особенно важно показывать 
художественные выставки 
с портретами российских 
бойцов в детских образова-
тельных учреждениях. 
Ребята должны знать, как вы-
глядят люди, которые защи-
щают нашу страну, и пони-
мать, что они тоже нуждаются 
в поддержке своего народа. 
Таким образом подрастаю-
щее поколение  научится 
сочувствовать и помогать 
ближнему своему, ког-
да в этом есть серьезная 
необходимость.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В минувшую субботу из Госу-
дарственного музея-запо-
ведника «Остафьево» — 
«Русский Парнас» на Дон-
басс отправится гуманитар-
ный груз — более четырех 
тысяч книг, собранных в рам-
ках благотворительной ак-
ции «Книги детям».

Цель проекта — пополнить 
фонды русскоязычной ли-
тературы в детских садах, 
школах и библиотеках До-
нецкой и Луганской народ-
ных республик. 
Для музея-заповедника 
«Остафьево» это уже третья 
благотворительная акция 
в поддержку жителей новых 
регионов. В 2023 году в рам-
ках первого проекта «Книги 
детям» было собрано и пере-
дано более десяти тысяч изда-
ний для юных читателей. 
А в прошлом году сотрудники 
музея организовали акцию 
«Солдатская библиотека», от-
правив около трех тысяч книг 
в зону СВО.
В этом же году акция началась 
14 февраля и завершилась 
2 апреля — в Международный 
день детской книги. За это 
время сотрудники музея, его 
партнеры и просто неравно-
душные люди собрали около 
100 коробок с художествен-
ной, образовательной и исто-
рической литературой.
— От всей души хочу выра-
зить искреннюю благодар-
ность волонтерам и всем 
участникам этого важного 
проекта за ваше неоценимое 
содействие. Особенно ценно, 
что мы продолжаем поддер-
живать наши территории, со-
храняя и развивая культурные 
связи. Уверен, что эти книги 
займут достойное место в би-
блиотеках, школах и поселках 
Донбасса, — рассказал заме-
ститель директора по рестав-
рации и строительству музея-

заповедника «Остафьево» — 
«Русский Парнас» Виктор 
Чесноков. — Особенно раду-
ет, что такая помощь стано-
вится доброй традицией. 
Каждая подобная акция — не 
просто материальная под-

держка, но и важный шаг 
в развитии гуманитарных свя-
зей и, конечно же, сохране-
нии нашей общей культуры.
Более четырех тысяч книг бы-
ло передано волонтерскому 
объединению «Дорога добра» 
под руководством Олеси Кли-
мук, которое доставит их в би-
блиотеки Донбасса.
— В это непростое время мы 
продолжаем поддерживать 
жителей Донецкой и Луган-
ской республик, помогая им 
не только на словах, но и на 
деле, — подчеркивает волон-
тер Владислав Соколов. — 
Каждая отправленная кни-
га — это не просто страницы 
с текстом, а частичка нашей 
общей истории, языка и тра-
диций. Дети, которые сегодня 
растут в условиях разрухи 
и нестабильности, особенно 
нуждаются в доступе к каче-
ственной литературе — она 
дает им знания, формирует 
мировоззрение и сохраняет 
духовную связь с Россией.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Детям Донбасса помогают 
вернуть родную культуру

АНДРЕЙ ЛОСКУТОВ
ДИРЕКТОР МУЗЕЯЗАПОВЕДНИКА 
ОСТАФЬЕВО  РУССКИЙ ПАРНАС

Сегодня в ДНР и ЛНР по-
прежнему ощущается нехват-
ка литературы на русском язы-
ке — эта проблема имеет 
исторические корни. Еще 
во время Великой Отечествен-
ной на оккупированных терри-
ториях Белоруссии и Украины 
нацисты массово уничтожали 
книги на русском языке, пыта-
ясь стереть культурную память 
народа. Спустя десятилетия 
многие библиотеки Донбасса 
вновь лишились русскоязыч-
ных фондов, но мы намерены 
сделать все, чтобы исправить 
ситуацию и вернуть нашу 
культуру соотечественникам. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬГромкое дело

12 апреля. Заместитель директора по реставрации и строи-
тельству музея-заповедника «Остафьево» — «Русский 
Парнас» Виктор Чесноков готовит к отправке книги, собран-
ные для детей Донбасса. ФОТО: МАДИНА ЛЬЯНОВА
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ЦИТАТА

ФЕДОР БОНДАРЧУК 
РЕЖИССЕР ФИЛЬМА 
ОБИТАЕМЫЙ ОСТРОВ 

То, что сделали братья Стру-
гацкие, объясняя историю 
и ситуацию в нашей стране 
через фантастические миры, 
иногда с юмором, — это, ко-
нечно, великое достижение. 
Это не просто писатели, это 
не просто удовольствие 
от чтения литературных тек-
стов. Это предсказание, объ-
яснение, предупреждение. 
Я не могу забыть книги Стру-
гацких, спрятанные под 
учебниками. Я надеюсь, они 
почувствовали влияние сво-
их произведений на форми-
рование целых сообществ 
и просто на формирование 
огромного количества ин-
теллигенции в нашей стране 
еще при их жизни. Такое 
признание редко бывает 
с художниками.

Северное сияние осветило 
юные таланты

В экспедицию на весен-
них каникулах отправи-
лись 35 школьников. Во 
время путешествия ре-

бята не просто любовались 
красотами Русского Севера. 
Они изучали природу тайги 
Кольского полуострова, а так-
же побережья заливов Руг-
озерская и Княжая губа Бело-
го моря. Подобные исследова-
ния ребятам не в новинку.
— Экспедиции Московского 
дворца пионеров проходят 
около семи раз в год. В январе 
юные биологи и географы ез-
дили в Кузьминский ком-
плексный заказник, в про-
шлом году — на Абрауский, 
Кольский полуострова и в сте-
пи Волгоградской области. 
Дети возвращаются из экспе-
диций с научно-исследова-
тельскими проектами, ко-
торые они после могут пред-
ставить на конкурсах и кон-
ференциях, — рассказала 
директор Московского двор-
ца пионеров Елена Мельвиль.
Путешествие организовал 
центр дополнительного обра-
зования «На Донской» — 
структурное подразделение 
дворца. В состав экс-
педиции вошли луч-
шие ученики биоге-
ографических круж-
ков центра, которые 
стали призерами 
и победителями го-
родских конкурсов. 
Сопровождали ре-
бят педагоги допол-
нительного образования — 
специалисты в области геоло-
гии, химии, полевой биологии 
и географии.
Школьники познакомились 
с особенностями флоры и фа-

уны Мурманской области. 
В устьях рек Белого моря рас-
полагаются уникальные ме-
ста зимовки водоплавающих 

птиц. Ребята смог-
ли увидеть перна-
тых, которые вне-
сены в Красную 
книгу.
Воспитанники Мо-
сковского дворца 
пионеров провели 
исследования не 
только в области 

орнитологии, но и в сфере бо-
таники и геохимии. Ребята 
уже начали писать статьи по 
итогам экспедиции. Лучшие 
работы опубликуют в про-
фильных научных изданиях.

Своими впечатлениями об 
экспедиции путешественни-
ки поделились с корреспон-
дентом «ПВО».
— Это самая интересная по-
ездка, в которой я участвовал. 
Уже в нескольких экспедици-
ях я выполнял научные иссле-
дования в области лихеноло-
гии и микологии, но именно 
здесь, на Кольском полуостро-
ве, мне удалось обнаружить 
несколько видов леканороми-
цет, ранее не отмечавшихся 
в данном регионе. Мы плани-
руем опубликовать эти дан-
ные в Тимирязевском биоло-
гическом журнале, — расска-
зал участник экспедиции Ми-
рон Алфименков.

В экспедиции мальчишки 
и девчонки работали наравне. 
— Во время экспедиции 
в Мурманскую область я в со-
вершенстве научилась опре-
делять следы разных видов 

животных и приобрела очень 
много новых навыков по тех-
нике лыжного туризма. А еще 
я каждую ночь видела совер-
шенно невероятное и просто 
потрясающее северное сия-

ние! — поделилась участница 
экспедиции Кира Дегтярева.
Стоит отметить, что нашим 
юным путешественникам 
очень повезло. Ведь северное 
сияние — капризное атмос-
ферное явление, и наблюдать 
его получается далеко не всег-
да. Тем не менее участникам 
экспедиции удалось полюбо-
ваться красотой переливаю-
щихся синих и зеленых огней 
и навсегда запечатлить в па-
мяти этот красивый момент. 
Надеемся, что юным исследо-
вателям будет так же везти 
и в других путешествиях, ко-
торые, кстати, не за горами.
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru

ЗНАЙ НАШИХ
Воспитанники 
Московского 
дворца пионеров 
вернулись в сто-
лицу из научно-
исследователь-
ской экспедиции 
в Мурманскую об-
ласть. «ПВО» уз-
нала подробности 
путешествия

«Им нужны великие потрясения — нам нужна 
Великая Россия!»

➔ СТР. II

ПРОФИ Студенты колледжей 
рассказали о работе своей 
мечты ➔ СТР. II

ДОРОГАМИ ПОБЕДЫ
Героический штурм 
города-крепости➔ СТР. II

ОТКРЫТЫЙ УРОК Ступени, 
спасающие человеческие 
жизни➔ СТР. III

ПЕТР СТОЛЫПИН ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ

м 
Р. II ж

В Москве туризмом занимаются почти 80 тысяч школьни-
ков и студентов колледжей. С июня по декабрь 2024 года 
дети совершили почти 300 походов по России и другим 
странам. В планах — старт масштабного проекта «Шесть 
лет — шесть вулканов», который позволит ребятам изу-
чить экосистемы вулканов в разных странах мира. Юные 
москвичи покоряют даже Северный и Южный полюса на-
шей планеты.

ЭТО ИНТЕРЕСНО

25 марта. Участники экспедиции (слева направо) Артемий Ивановский, Анна Яковлева, Кира Пушкарева, Кира Дегтярева, Елисей Обломов и Екатерина Попова осматривают 
побережье озера Кривое

Братьев Аркадия и Бори-
са Стругацких разде-
лить невозможно — они 
создавали свои фанта-

стические миры всегда вме-
сте, думая в унисон. Как заяв-
ляли они сами: «Мы были чем-
то вроде химического спла-
ва». Хотя писать вместе 
братья начали на пари, шут-
ливый спор — в противовес 
авторам, публикующим в бес-

численном множестве пустые 
по содержанию рассказы, со-
средоточиваясь лишь на опи-
сании воображаемых картин. 
Борис Стругацкий был на во-
семь лет младше брата, родил-
ся 15 апреля 1933 года. И если 
Аркадий сразу определился 
с литературной карьерой и за-
нялся переводами, то Борис 
выбрал мехмат Ленинград-
ского государственного уни-
верситета и планировал зани-
маться наукой, увлекался 
астрофизикой. С братом он 
переписывался, обсуждая все 
сложности и сомнения, на-
дежды и ожидания от бу-
дущей профессии. Но от об-
суждения проблем насущных 
молодые люди вскоре оторва-

лись, начав в письмах приду-
мывать фантастические ро-
маны — во многом с подачи 
Бориса, резко критиковавше-
го современную ему лите-
ратуру о вымышленных ми-
рах. Старший — на Камчатке, 
младший — в Ленинграде. 
Долгий путь корреспонден-
ции из одного края страны 
в другой их не останавливал, 
и уже в конце 1950-х братья 

публикуют первую 
повесть «Страна 
багровых туч», ко-
торую сразу заме-
чают в литератур-
ном сообществе.
Дальше — больше. 

Сформировался их уникаль-
ный творческий почерк. Ско-
ро они отошли от создания 
только занимательных исто-
рий, поражая читателей сме-
лостью воображения. Они 
стали писать иначе, раскры-
вая в ярком антураже фанта-
стических миров социальные 
проблемы, строя прогнозы 
и утопии. Эта философская 
направленность прозы выве-
ла их книги совершенно на 
другой уровень, заставив чи-
тателя поверить в то, что фан-
тастика — это намного боль-
ше, чем беллетристическая 
литература-развлечение. 
Это совсем не понравилось 
власти, и потому некоторые 
произведения стали выходить 

в самиздате. Ими зачитыва-
лась советская интеллиген-
ция. В 1980-е годы опала пре-
кратилась, Стругацкие стали 
самыми издаваемыми писате-
лями с огромными тиражами. 
Обширный цикл «Мир полу-
дня» о том, как человечество, 
существующее в идеальных 
условиях, где нет болезней 
и войн, ищет общий язык 

с внеземными цивилизация-
ми, далеко не такими совер-
шенными. Или же детектив 
«Отель «У погибшего альпи-
ниста», где следователь ищет 
убийцу не только среди лю-
дей, но и среди пришельцев 
и роботов. Согласитесь, сей-
час это кажется даже не фан-
тастикой, а близкой реально-
стью. Как и повесть «Гадкие 

лебеди», где поднимается про-
блема раскола общества, где 
в прекрасное и безоблачное 
будущее могут попасть не все.
Несмотря на привлекатель-
ные для кинематографистов 
картины утопических миров 
Стругацких, их произведения 
не так часто экранизирова-
лись, хотя суммарный тираж 
превышает 40 миллионов эк-
земпляров. На экране тяжело 
удержать тончайший баланс, 
когда воображаемые техниче-
ские новинки и вымышлен-
ные инопланетные пейзажи 
дополняют, а не затмевают 
сложные характеры героев, 
социальные столкновения 
и конфликты, а ведь книги 
братьев ценятся именно за 
это. Сами они, хотя и давали 
режиссерам одобрение на соз-
дание фильмов, довольны ре-
зультатами были редко. При 
этом тандем создавал сцена-
рии специально для режиссе-
ров — пример тому культовый 
фильм «Сталкер» Андрея Тар-
ковского, специально для не-
го братья переработали по-
весть «Пикник на обочине». 
Оба брата ушли из жизни — 
старший в 1991 году, младший 
в 2012-м. По их завещанию 
прах Аркадия развеяли над 
Рязанским шоссе, а Бориса — 
над Пулковскими высотами.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Философская фантастика братьев Стругацких

Братья Борис (слева) и Аркадий Стругацкие на балконе московской 
квартиры Аркадия на проспекте Вернадского. 1980-е годы

В России предложили получать права на элек-
тросамокаты. Слишком стремительно растет 
число связанных с ними полученных травм 
и дорожно-транспортных происшествий. 
И нередко среди пострадавших есть дети
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Выходит при поддержке Департамента 
средств массовой информации и рекламы, 
Департамента образования и науки 
города Москвы

Еженедельное тематическое 
приложение к газете 
«Вечерняя Москва»

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Выделить самокатчикам 
отдельные дорожки

Все водители должны знать 
правила дорожного движения

Конечно, многие пеше-
ходы и водители воз-
мущены количеством 
самокатчиков и тем, 

что они часто мешают спо-
койному передвижению. 
Пользователи этого средства 
передвижения вре-
заются в людей, не-
аккуратно ездят по 
дорогам. Безуслов-
но, проблема есть, 
но она заключает-
ся не в наличии 
или отсутствии 
электросамокатов, 
а в неправильном 
поведении водите-
лей, подвергаю-
щих опасности как 
себя, так и других. Я думаю, 
что совсем запретить этот вид 
транспорта мы не сможем. 
Это часть технологического 
прогресса, как электромоби-
ли, компьютеры и так далее. 

Вот родители часто жалуют-
ся, что дети слишком много 
времени проводят у экрана. 
Но тут как раз важно научить 
правильному режиму. Так 
и с электросамокатами. Все 
инновации изначально были 

придуманы, чтобы 
помогать людям. 
Мир неизбежно 
меняется. Раньше 
было много ве-
лосипедистов, сей-
час многие пересе-
ли на новый вид 
транспорта. Это 
уже есть в совре-
менном мире, поэ-
тому теперь нужно 
думать над тем, 

как это контролировать. Воз-
можно, выделить им обосо-
бленные полосы для передви-
жения. Именно только для са-
мокатов. Так же как это сдела-
но для авто и велосипедов. 

Я считаю, что электроса-
мокаты стоят в одном 
ряду с автомобилями. 
Мне кажется, скоро мы 

совсем откажемся от двигате-
лей внутреннего 
сгорания и все ви-
ды транспорта бу-
дут исключитель-
но электрически-
ми. Кроме того, 
часто самокатчики 
выезжают на доро-
гу и следуют рядом 
со всем потоком на 
большой скорости. 
Поэтому я высту-
паю за то, чтобы 
желающие приоб-
рести себе такой вид транс-
порта и ездить на нем обяза-
тельно получали водитель-
ские права. Для них можно 
ввести просто теоретическую 
часть, чтобы они знали базу 

и разбирались в правилах до-
рожного движения. Это во-
прос нашей с вами безопасно-
сти и возможность снизить 
число опасных для жизни си-

туаций. Кроме то-
го, можно вне-
дрять систему чи-
пов на уровне та-
можни, чтобы все 
электросамокаты 
были зарегистри-
рованы. Таким об-
разом за ними то-
же можно будет 
осуществлять кон-
троль, например 
вводить штрафы. 
Всего лишь 10 лет 

назад все смеялись над этим 
изобретением, никто даже не 
думал, что эта сфера так раз-
растется. И только сейчас по-
няли, насколько серьезной 
оказалась эта проблема. 

СЕРГЕЙ КАНАЕВ 
ДИРЕКТОР НАЦИОНАЛЬ
НОГО ОБЩЕСТВЕННОГО 
ЦЕНТРА БЕЗОПАСНОСТИ 

ДВИЖЕНИЯ

ВЛАДИМИР 
КОМСОЛЕВ 

ЮРИСТ

Школьники и студенты 
колледжей смогут 
посетить в апреле бо-
лее 600 спортивных, 

культурных и образователь-
ных мероприятий. У юных мо-
сквичей есть возможность за-
писаться на интерактивы 
с помощью сервиса «Горизон-
ты» на базе «Московской элек-
тронной школы» (МЭШ). 
С момента запуска в 2023 году 
его услугами воспользова-
лись более 2,5 миллиона раз.
— Наиболее востребованным 
сервис оказался среди учени-
ков 10-го и 11-го классов, так-
же у родителей школьни-
ков, — рассказали в пресс-
службе столичного 
Департамента об-
разования и науки.
Всего в сервисе 
опубликовано бо-
лее 10 тысяч собы-
тий. Мероприятия 
разделены на четыре направ-
ления: «Технологии, точные, 
естественные науки», «Гума-
нитарная сфера и экономи-
ка», «Медицина, здоровье 
и спорт» и «Культура и искус-
ство». Так, 12 апреля в Мо-
сковском финансово-юриди-
ческом университете прошел 
мастер-класс «Традиционная 
китайская кухня». Гости узна-

ли, как готовить националь-
ные блюда Поднебесной и на-
учились писать их названия 
на китайском языке. 
Во Дворце творчества детей 
и молодежи «Восточный» 
прошли мастер-классы по ка-
рате и «Ритмике в вокале», где 
педагоги рассказали о мето-
дах работы над музыкальным 
слухом и выразительностью 
исполнения.
19 апреля в Российском госу-
дарственном университете 
нефти и газа имени И. М. Губ-
кина прочтут лекцию «Ком-
пьютер — от Бэббиджа до 
смартфона». Школьники, сту-
денты колледжей, их родите-

ли и педагоги узнают, как соз-
давались компьютеры и пер-
вые программы.
На сервисе доступен фильтр, 
помогающий подобрать собы-
тия в соответствии с возрас-
том. После регистрации ин-
формация о нем появляется 
в расписании МЭШ.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Школьники учились 
писать иероглифы

Подготовила АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО edupressa@vm.ru
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В этом году каждый мо-
сковский девятикласс-
ник, желающий учиться 
в колледже, получит 

бесплатное место. Соответ-
ствующие нормативно-пра-
вовые акты на днях опублико-
вал Департамент образова-
ния и науки Москвы. 
Более того, ребята смогут сда-
вать только два обязательных 
экзамена вместо четырех — 
по русскому языку и матема-
тике. На основании их резуль-
татов можно будет поступить 
в московский колледж.
— Москва создает все условия 
для получения качественного 
образования. Наши коллед-
жи — это современные ма-
стерские, актуальные про-
граммы обучения и сотрудни-
чество с ведущими работода-
телями города, — отмечает 
заместитель мэра Москвы по 
вопросам социального разви-
тия Анастасия Ракова.
Всего в столице сегодня от-
крыто 63 колледжа, подведом-
ственных городу. В этом году 
количество мест для абитури-
ентов увеличится до 37 тысяч. 
Фотовыставка будет работать 
до 30 апреля и поможет всем 
желающим больше узнать 
о специальностях, которые 
можно освоить в колледже. 
Героями экспозиции стали 
студенты-амбассадоры — ре-
бята, которые на протяжении 
всего обучения показывают 
высокие результаты, участву-
ют в жизни образовательного 
учреждения и делятся своим 
опытом на фестивалях, фору-
мах и днях открытых дверей.
На одном из плакатов можно 
увидеть студента третьего 
курса технического пожарно-
спасательного колледжа име-

ни Героя Российской Федера-
ции В. М. Максимчука Филип-
па Смирнова. 
— Я учился в кадетском клас-
се, поэтому был четко уверен, 
что в дальнейшем пойду слу-
жить Родине. Но решающую 
роль в выборе направления 
сыграл случай, ко-
торый произошел 
на моем дне рожде-
ния. Мы с друзьями 
отдыхали на речке, 
и в какой-то момент 
я заметил в воде 
женщину. Она, как 
мне показалось, на-
чала тонуть. Я бро-
сился в воду, доплыл до нее. 
Оказалось, что ей действи-
тельно стало нехорошо, я по-
доспел вовремя и помог ей вы-
браться из воды. После этого 
случая я твердо решил, что 
хочу стать профессиональ-
ным спасателем, — поделился 

историей выбора профессии 
Филипп Смирнов. 
Несмотря на то что молодой 
человек еще учится в коллед-
же, он уже успел получить спе-
циальность «матрос-спаса-
тель» и реальный опыт рабо-
ты в этой должности во время 

летних каникул. 
— Теперь я обладаю 
знаниями и навы-
ками, позволяющи-
ми профессиональ-
но оказать помощь 
человеку. К сча-
стью, во время ра-
боты матросом-спа-
сателем мне удава-

лось предотвратить несчаст-
ные случаи в воде — я очень 
внимательно следил за отды-
хающими, чтобы не допу-
стить беды, проводил разъяс-
нительные беседы с теми, кто 
нарушал технику безопасно-
сти, — рассказал он. 

В этом году Филипп выпуска-
ется из колледжа и будет рабо-
тать по профессии. Ему бы хо-
телось спасать людей на высо-
те, под завалами и на воде. 
— Даже как-то грустно про-
щаться с моим колледжем. 
Учиться мне очень нравит-
ся, — отметил он.
Фотовыставка знакомит нас 
и со студентом второго курса 
Колледжа Московского транс-
порта Максимом Карасевым. 
Он учится по специальности 
«Техническая эксплуатация 
подвижного состава желез-
ных дорог». 
— Еще лет в 5–6 мне очень 
нравились железная дорога 
и метро. Я любил смотреть на 
поезда и ездить на них. А в де-
вятом классе уже определился 
с будущей профессией. Кол-
ледж выбирал тот, где смогу 
обучиться именно транспорт-
ной специальности. Несколь-

ко раз сходил на день откры-
тых дверей и не ошибся с вы-
бором, — рассказал Максим 
Карасев.
Студент поделился, что 70 про-
центов учебного времени 
в колледже — это практика. 
— Например, сейчас мы полу-
чаем азы слесарного дела. 
В колледже есть мастерские, 
где нам дают навыки опили-
вания, рубки, резки. Кроме 
того, есть оборудование для 
изучения всех узлов подвиж-
ного состава московского ме-
тро. Мы учимся обслуживать 
«номерные» вагоны. А на тре-
тьем курсе у нас будет произ-
водственная практика уже 
в электродепо, — рассказал 
Максим. 
Приемная кампания в коллед-
жи начнется в конце июня. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru
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У столичных школьников 
есть возможность посе-
щать более 200 круж-
ков и секций автомо-

бильной направленности. За-
писаться на занятия уже успе-
ли почти 3000 ребят.
Эти образовательные пло-
щадки предлагают широкий 
спектр программ — от основ 
безопасного вождения до про-
фессионального авторемон-
та, помогая подросткам не 
только получить ценные на-
выки, но и определиться с бу-
дущей профессией.
Особой популярностью поль-
зуются программы Москов-
ского дворца пионеров. Здесь 
ребята могут освоить технику 
скоростного маневрирования 
и экстремального вождения 
в сложных условиях, изучить 
устройство автомобилей и по-
пробовать себя в роли автоме-
хаников в кружке «Автома-
стерство юниорам» либо оку-
нуться в мир гоночных техно-
логий, осваивая управление 
картами и багги.
На базе детско-юношеского 
центра «Виктория» работают 
сразу несколько секций. Про-
грамма «Автокросс» позволя-

ет подросткам получить 
двойную специализацию — 
водителя и слесаря по ремон-
ту автомобилей широкого 
профиля. А в кружке «Изуча-
ем двигатели» юные техники 
погружаются в историю 
и принципы работы различ-
ных типов двигателей, изу-
чая их эволюцию и современ-
ные технологии.
— Когда я пришел на занятия, 
даже не представлял, как бы-
стро смогу освоить управле-
ние картом, — делится свои-

ми успехами воспитанник од-
ного из кружков Артем Рахи-
мов. — Сейчас я уже участвую 
в соревнованиях и планирую 
продолжать совершенство-
вать навыки и узнавать боль-
ше об автомобилях и Прави-
лах дорожного движения. 
Для тех, кто, как Артем, меч-
тает научиться управлять кар-
том, открыты двери клуба 
«Вираж» при центре внеш-

кольной работы «На Сум-
ском». Под руководством 
опытных тренеров подростки 
осваивают не только технику 
вождения, но и стратегию го-
нок, основы безопасности, 
проходя как теоретическую 
подготовку, так и практиче-
ские тренировки на трассе, 
участвуя в учебных заездах 
и мини-соревнованиях.
Комплексный подход к обуче-
нию предлагает Дворец твор-
чества детей и молодежи име-
ни А. П. Гайдара. Здесь школь-

ники изучают 
устройство легко-
вых автомобилей 
и гоночных кар-
тов, учатся ремон-
тировать двигате-
ли, параллельно 

осваивая ПДД. Занятия вос-
питывают ответственность, 
дисциплину и культуру пове-
дения на дорогах.
Разнообразие автомобильных 
кружков в Москве позволяет 
каждому школьнику найти 
направление по душе — будь 
то автоспорт, инженерия или 
автомеханика.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Возможность стать мастером 
автомобильного дела 

Истории студентов 
показали на выставке
ПРОФИ В столице 
начала работу фо-
товыставка «Про-
фессионалы во-
круг нас». Ее геро-
ями стали  студен-
ты московских 
колледжей, кото-
рые нашли при-
звание благодаря 
среднему профес-
сиональному об-
разованию

ПОСТУПИТЬ 
В КОЛЛЕДЖ 

БУДЕТ ПРОЩЕ  
УЧЕНИКАМ 
ДЕВЯТЫХ 
КЛАССОВ 

ГАРАНТИРОВАНО 
МЕСТО

В октябре 2024 года открылся 
флагманский центр практиче-
ской подготовки колледжей Мо-
сквы в индустриальном парке 
«Руднево». Это первая площадка 
для углубленной практической 
подготовки кадров по промыш-
ленным специальностям в соот-
ветствии с запросами резиден-
тов особой экономической зоны 
«Технополис Москва» и других 
столичных предприятий. Еже-
годно здесь учатся более трех 
тысяч студентов из 15 столичных 
колледжей. В 2025-м откроют 
еще две такие площадки — 
«Печатники» и «Юг». Образова-
тельные мощности трех центров 
позволят ежегодно обучать 
20 тысяч человек.

Справка

У жителей самого запад-
ного города России — 
Калининграда, а в про-
шлом Кенигсберга — 

кроме 9 Мая есть и еще 
один важнейший праздник. 
За месяц до Победы, 9 апреля 
1945 года, под натиском войск 
Красной армии пала главная 
цитадель Восточной Пруссии. 
В память об этой операции 
была учреждена даже особая 
медаль. По словам историка, 
москвоведа и писателя Алек-
сандра Васькина, это совер-
шенно уникальная история. 
— Есть медали за освобожде-
ние Варшавы, Белграда, Пра-
ги, взятие Будапешта, Вены 
и Берлина, — говорит Алек-
сандр Васькин. — А тут появи-
лась специальная награда за 
взятие нестоличного города. 
И это говорит об особом зна-
чении штурма, который во-
шел в учебники всех военных 
академий мира. 
Историк подчеркивает, что, 
несмотря на то что Кенигс-
берг был хорошо укреплен-
ным городом-крепостью, ра-
боты по возведению которого 
велись не одно столетие, Крас-
ной армии достаточно быстро 
удалось овладеть им. 
— Хотя при штурме и постра-
дали многие здания, но оста-
лись большая башня, Музей 
янтаря и даже бункер, в кото-
ром находился комендант 
крепости Отто Ляш, — про-
должает эксперт. — Все нача-

лось с мощной артподготов-
ки. А уже потом пошел штурм 
города. И тут как нельзя боль-
ше подходит поговорка о том, 
что взяли Кенигсберг не чис-
лом, а умением. Вся операция 
заняла всего 81 час. 
Александр Васькин уточняет, 
что на первых допросах по-
павший в плен ко-
мендант крепости ут-
верждал, будто в его 
подчинении на тот 
момент находились 
более 100 тысяч чело-
век. Однако потом он 
писал в своих мемуа-
рах, что советская 
группировка в 150 ты-
сяч бойцов имела про-
тив себя всего 35 ты-
сяч немецких солдат. 
— Гитлер категорически, 
вплоть до расстрела, запре-
тил сдавать город, — продол-
жает историк. — Но в резуль-
тате его все-таки сдали, а сам 
комендант попал в плен. 
И находился там достаточно 
долго, около 10 лет. Что по-
могло ему избежать расстре-
ла по приговору Нюрнберг-
ского процесса. А для самого 
штурма советским командо-
ванием был придуман план, 
согласно которому город на-
до было не брать «в лоб», 
а обойти, окружить и дви-
гаться дальше. Была перере-
зана и железная дорога. В ре-
зультате немецкая группи-
ровка оказалась в окружении. 

При штурме особенно отличи-
лись войска маршала Алексан-
дра Михайловича Василевско-
го и генерала Ивана Христо-
форовича Баграмяна. В итоге 
немцы сдались. Событие про-
изошло накануне падения все-
го Третьего рейха и стало еще 
одним шоком для Гитлера. 

Стоит отметить, что 
не все участники 
штурма этого города 
получили свои на-
грады. Это случи-
лось, во-первых, из-
за того, что война 
еще не закончилась. 
А во-вторых, потому 
что часть войск сразу 
была отправлена на 
Дальний Восток для 
участия в боевых 

операциях против союзницы 
Гитлера — милитаристской 
Японии.
Александр Васькин замечает, 
что город ранее уже был в со-
ставе Российской империи. 
— Во время Семилетней вой-
ны русские войска вошли в Ке-
нигсберг, — говорит он. — 
Жители города присягнули на 
верность императрице Елиза-
вете. Но потом, в 1762 году, 
его вернули Пруссии. Сейчас 
Калининград опять россий-
ский. Но из-за политики вла-
стей некоторых прибалтий-
ских государств туда стало на-
много труднее попасть. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Смелость и смекалка могут 
взять и города-крепости

Союзные государства — 
это форма политическо-
го объединения, когда 
несколько независимых 

государств образуют общий 
союз для совместного реше-
ния определенных вопросов. 
В мировой политике такое яв-
ление играет важную роль, 
определяя международные 
отношения и влияя на ход гло-
бального развития.
В рамках таких союзов, чтобы 
обеспечить совместный про-
гресс и защиту общих интере-
сов, государства сотруднича-
ют в различных сферах: эко-
номической, политической, 
социальной, в сфере безопас-
ности. В первую очередь союз-
ное государство объединяет 
страны, разделяющие одну 
точку зрения. Или, простыми 
словами, избравшие общий 
путь развития, единые прио-
ритеты и тактику как вну-
тренней, так и внешней по-
литики. Упоминание таких 
государств можно встретить 
и в истории, они начали появ-
ляться еще в далеком про-
шлом. Например, древнегре-
ческие государства создавали 
подобные союзы перед пер-
спективой угрозы какой-либо 
опасности. Полисы объединя-
лись для более эффективной 
борьбы с общим врагом. Наи-

более яркий пример — Афины 
и Спарта, объединившиеся 
для более успешной борьбы 
в персидских войнах. Отме-
тим, что, вступая в какой-ли-
бо союз, государство обяза-
тельно делегирует объедине-
нию часть своего суверени-

тета, часть полномочий 
отдается под общее управле-
ние. Союз может носить кра-
ткосрочный, экстренный ха-
рактер, обусловленный необ-
ходимостью формирования 
общих целей и стратегий для 
преодоления всевозможных 
препятствий. Но может быть 
и более длительным. На миро-
вой арене мы видим подоб-
ные интеграционные проек-
ты, к примеру, БРИКС. В этом 
случае союзные государства 
выступают в роли более на-
дежных и стабильных партне-
ров. Такие союзы можно раз-
делить на две основные груп-

пы. К первой отнесем состоя-
щие из двух стран, ко 
вто рой — из трех и более. В ка-
честве первого примера могут 
выступить Россия и Белорус-
сия, а в качестве иллюстрации 
ко второй группе — Шанхай-
ская организация сотрудниче-

ства (ШОС), в кото-
рой состоят Рос-
сия, Китай, Казах-
стан, Киргизия, 
Таджикистан и Уз-
бекистан. Какая от 
этого польза? Од-
ним из плюсов для 
экономики стала 
свободная торгов-
ля, то есть снятие 
ограничений на 

перевозку товаров. Кроме это-
го, безусловно, укрепляются 
дружеские взаимоотношения 
различных народов, повыша-
ется благосостояние и уро-
вень жизни стран, состоящих 
в союзе. Также нельзя не отме-
тить социальную пользу — 
разрешение пересечения гра-
ницы с более простыми усло-
виями для граждан, прожива-
ющих на территории союзных 
стран. В общем, плюсов здесь 
можно насчитать в разы боль-
ше, чем минусов. 
Подготовила 
МАРИЯ МИШИНА, юнкор
edupressa@vm.ru

Вместе решать проблемы 
государственной важности

ЛИКБЕЗ

АНТОН 
БРЕДИХИН
ПОЛИТОЛОГ

Слово «ликбез» появилось в результате сокращения названия государственной 
программы по ликвидации безграмотности в 1919 году. Продолжая традиции обра-
зования, юнкоры студии «Новый фейерверк» будут разъяснять суть тех или иных 
важных терминов и понятий, которые часто используются в современной жизни. 
Сегодня речь пойдет о СОЮЗНОМ ГОСУДАРСТВЕ.

В понедельник, 14 апре-
ля, исполняется 163 го-
да со дня рождения Пе-
тра Аркадьевича Столы-

пина. В этот день к памятнику 
великому реформатору, уста-
новленному рядом с Домом 
правительства РФ, возложат 
цветы члены Фонда изучения 
наследия имени П. А. Столы-
пина. У фонда есть Музей 
истории российских реформ 
имени П. А. Столыпина, кото-
рый был открыт на Олимпий-
ском проспекте. 
— В нашем музее регулярно 
бывают школьники, — гово-
рит исполнительный дирек-
тор фонда Лариса Белоцер-
ковская. — И я каждый раз 
приятно удивляюсь, насколь-
ко хорошо они подготовлены.
Юные посетители музея уве-
ренно называют Столыпина 
«премьер-министром Россий-
ской империи». Если точнее, 
то занимаемая им с 1906 года 
и до конца дней должность на-
зывалась «Председатель Сове-
та министров». Из реформ, 
которые Петр Аркадьевич 
проводил в жизнь, у детей на 
слуху прежде всего аграрная. 
Она была нацелена на отказ от 
коллективного (общинного) 
землепользования и создание 
класса крестьян-собственни-

ков. А самый известный 
аспект этой реформы — кре-
стьян из Центральной России, 
страдавших от малоземелья, 
агитировали перебираться 
в просторную Сибирь. 
— Потомки этих переселен-
цев потом составят основной 
костяк «сибирских пол-
ков», — удивляет посетителей 
Лариса Белоцерковская. — 
Тех самых, которых в 1941 го-
ду перебросят под Москву для 
отражения немецкого насту-
пления на столицу.

Знают дети и о том, что Столы-
пин погиб в 1911 году от руки 
террориста. В музее им гово-
рят: если бы Петр Аркадьевич 
остался жив и сохранил пол-
номочия, Россия не вступила 
бы в Первую мировую войну 
(да и самой войны не случи-
лось бы), а значит, избежа-
ла бы революции 1917 года. 
Разумеется, сотрудники Фон-
да Столыпина понимают, что 
есть и противоположная оцен-
ка деятельности реформато-
ра. И им очень обидно одно: до 

сих пор на слуху у всех два вы-
ражения, образованных от его 
фамилии. 
Первое — «столыпинский гал-
стук»: в 1907 году кадет Фе-
дор Родичев на заседании Го-

сударственной думы назвал 
так виселичную петлю. Сто-
лыпин был инициатором вве-
дения военно-полевых судов. 
Они действовали с сентября 
1906 по апрель 1907 года для 

борьбы с революционным тер-
рором. Дела в них рассматри-
вались быстро, а главное — без 
предварительного следствия, 
прокурора и адвоката. За во-
семь месяцев эти суды вы-
несли 1102 смертных пригово-
ра, из которых 683 привели 
в исполнение. Для сравнения: 
в предыдущие 80 лет за поли-
тические преступления приго-
ворили 625 человек, а  каз-
нен — 191. Но стоит заметить, 
что в 1906–1907 годах терро-
ристические акты унесли до 
9 тысяч жизней, в том числе 
немало случайных жертв. 
Итак, «столыпинский гал-
стук» хотя бы существовал — 
пусть и как временная жесто-
кая мера. Но вот название 
«столыпинский вагон» не-
справедливо связывают с пе-
ревозкой ссыльных.
— Этот вагон изначально был 
разработан для переселения 
крестьян в Сибирь, — объяс-
няет Лариса Белоцерков-
ская. — В нем семьи распола-
гались вместе со своим инвен-
тарем и скотом. Приспособи-
ли его для транспортировки 
заключенных и оснастили 
внутри решетками уже позже,  
при большевиках.
МАРИЯ РАЕВСКАЯ
maria.raevskaya@vm.ru 

Судьба и наследие великого реформатора

1904 год. Петр Аркадьевич Столыпин во время принятия рапорта 
от волостного старшины в селе Пристанном 

ЦИТАТА НОМЕРА

1 апреля. Москва. Студент 3-го курса Евгений Мехряков, первокурсница Дарья Акимова и студент 3-го курса Филипп Смирнов (слева направо) с интересом осмотрели работы, 
представленные на фотовыставке об амбассадорах профессий столичных колледжей. Фото: Мария Хапцова

1 апреля. Студент 2-го курса Колледжа Московского транспорта Максим Карасев определился с выбором 
будущей профессии, еще учась в 9-м классе. Фото: Мария Хапцова
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В 1766 году в США произошло событие, которое изменило и спасло жизни многих людей. 8 апреля была запатентована первая в мире пожарная лестница. Ее длина составляла 
всего 10 метров. За прошедшее с той поры время ученые, техники и инженеры постоянно совершенствовали оборудование, помогающее в борьбе с огненным бедствием. Какие 
средства пожаротушения используются сегодня — читайте в наших материалах.

Но нет сомнений, что 
профессия пожарного 
всегда стояла в первом 
ряду. Огонь, щедрый 

дар Прометея, позволил чело-
веку обрести могущество, но 
таил опасность в виде пожа-
ров. Неизвестно, научил ли 
Прометей человека обраще-
нию с огнем, иначе бы мы зна-
ли имя первого огнеборца.
У пожарных есть свой профес-
сиональный праздник — 
27 декабря 1990 года создан 
Российский корпус спасате-
лей. Но, конечно, специали-
сты по борьбе с возгораниями 
появились одновременно 
с пожарами. В 1472 году вели-
кий князь Иван III во главе 
стрельцов тушил возгорание 
в Москве и получил ожоги. 
Это единственный 
в нашей истории 
случай, когда вен-
ценосный прави-
тель пострадал на 
пожаре. Одним из 
своих последних 
указов Иван III 
в 1504 году создал 
пожарно-стороже-
вую охрану. Пер-
вый государь всея 
Руси Иван Грозный в 1549 го-
ду, через два года после коро-
нации, издал указ о мерах 
противопожарной безопасно-
сти. При стрелецких полках 
появился «конно-бочковой 
ход». Также царь повелел раз-
рушать дома, охваченные 
пламенем, дабы не допустить 
его «простирания». Ровно че-
рез 100 лет царь Алексей Ми-
хайлович издал «Наказ о град-
ском благочинии» с указани-
ем штатного расписания по-
жарной охраны, источников 
финансирования и инвента-
ря. Впервые было предусмо-
трено наказание за опасное 
обращение с огнем. 
Масштабную реформу пожар-
ной службы провел Петр I, ко-
торый на всю жизнь сохранил 
детские воспоминания о по-
жарах во время Стрелецкого 
бунта. Исполнение реформ 

было доверено князю Менши-
кову. К концу XIX века в Рос-
сии было создано 600 пожар-
ных команд и 250 доброволь-
ных дружин. Кроме того, в се-
лах насчитывалось 2 тысячи 
пожарных отрядов, а на заво-
дах — еще 150. Работу и быт 
огнеборцев в Москве коло-
ритно описал Гиляровский, 
который и сам в бесконечном 
списке опробованных про-
фессий успел поработать 
и им: «Каждая пожарная часть 
в Москве обзаводилась ло-
шадьми своей масти. У Су-
щевской части были лимон-
но-золотистые кони, а у Твер-
ской — желто-пегие битюги». 
Гиляровский описывает, что 
пожарные в свободные часы 
подрабатывали статистами 

в театре. Однажды во время 
постановки «Хижины дяди То-
ма» в Петровском парке загри-
мированную бригаду из Су-
щевской части вызвали на по-
жар. Это было зрелище — по 
дорогам Москвы летели негры 
в полосатых робах с длинны-
ми баграми. После скандаль-
ного казуса градоначальник 
настрого запретил использо-
вать пожарных в театре.
После революции главным 
комиссаром по делам страхо-
вания и борьбы с огнем стал 
Марк Елизаров, муж старшей 
сестры Ленина. Он успел сде-
лать немало, выпустил декрет 
«Об организации государ-
ственных мер по борьбе с ог-
нем». Важные вехи — откры-
тие в 1924 году первого 
 пожарного техникума и соз-
дание в 1931 году ВНИИ про-
тивопожарной обороны. 

Опасность дара 
Прометея

ЛЮДИ ДЕЛА

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

ФИЛЬМЫ, КОТОРЫЕ СТОЯТ ТОГО

Вступать в борьбу с огненной стихией — удел очень 
смелых и решительных людей. Об их ратном труде снято 
немало фильмов. Вот некоторые из них.

День ангела (1968)
Драма, снятая режиссером Станиславом Говорухиным 
по рассказу Бориса Житкова «Механик Салерно». Картина, 
собравшая целую россыпь звезд экрана, таких как Иван 
Переверзев, Николай Крючков, Евгений Жариков, Борис 
Андреев и др., рассказывает о борьбе с огнем на море.

Тревожное воскресенье (1983)
На иностранном танкере «Гент», стоящем в одном из со-
ветских черноморских портов, вспыхнул пожар, который 
заблокировал в трюме бригаду слесарей-ремонтников. 
Для спасения их жизней в дело пришлось вступить ог-
неборцам.

Огонь (2020)
Героическая история о пожарных. То, что обычно называ-
ют подвигом, для них — привычные будни, если только 
можно привыкнуть к смертельной опасности и предельно-
му риску. Но людям, попавшим в беду, на выручку всегда 
придут спасатели.

Оборудование на всякий 
пожарный случай 

Чуть более чем через де-
сять лет после того, как 
в США запатентовали 
первую пожарную лест-

ницу, российские инженеры 
приготовили свой важный от-
вет. В 1778 году Император-
ская академия наук и худо-
жеств в Санкт-Петербурге 
одобрила проект слесаря Пе-
тра Дальгрена первой в мире 
механической пожарной 
лестницы. При помощи слож-
ных механизмов она подни-
малась на 20 метров.
В 1809 году Кириллом Соболе-
вым была разработана первая 
трехколенная выдвижная 
лестница. А через год петер-
бургскому архитектору Ви-
льяму Гесте удалось сделать 

пятиколенный «подъемник», 
который был способен дости-
гать 17-метровой высоты! 
Наконец, была создана знаме-
нитая «лестница образца 
1895 года», получившая ши-
рокое распространение. И все 
благодаря своей прочности 
и маневренности.
В ХХ веке, с началом развития 
многоэтажного строитель-
ства, возникли и новые требо-
вания к противопожарной 
технике. Уже в 1920 году мо-
сковские огнеборцы сумели 
приспособить для транспор-
тировки лестницы «Магирус» 
шасси грузовика «Берлие». 
А в 1932 году ленинградцы 
стали использовать шасси ав-
тонасоса Я-3 с установленны-
ми на них съемными лестни-
цами. Бойцам очень пришлась 
по вкусу такая «тушилка». Ав-
томобили позволили отка-
заться и от конных экипажей. 
В 1935 году в Балашихе для 
нужд огнеборцев был создан 
целый НИИ — Центральный 
научно-исследовательский 
институт противопожарной 
обороны. Он занимался про-
ектированием новых пожар-
ных машин и оборудования. 
В том числе разработкой 
30-метровой металлической 
выдвижной лестницы, кото-
рая размещалась на шасси 
грузового автомобиля ЗИС-6.
Позже проект передали Мо-
сковскому заводу пожарных 
машин, работавшему над 
созданием 45-метровой вы-
движной лестницы. В резуль-

тате совместной работы 
с  ЦНИИПО были разработаны 
чертежи механизированной 
автолестницы К-30. Вопло-
тить проект в жизнь поручили 
специальному главку, отве-
чавшему за выпуск всех видов 
пожарной техники. 
Уже к середине 
1930-х годов в СССР 
появились выдвиж-
ные лестницы «Ма-
гирус» и «Метц». 
Сама автолестница 
К-30 была приспо-
соблена для туше-
ния огня — к по-
следней ступени верхнего ко-
лена крепился ствол. А рукав 
соединялся с автонасосом, 
и вода подавалась  наверх. 
Точно подсчитать, сколько 
жизней спасено за годы суще-
ствования пожарной лестни-
цы, очень сложно. Но сейчас 
к тактике тушения пожаров 
предъявляются более жесткие 
требования. Поэтому совсем 
нельзя исключать появления 
в ближайшие годы более вы-
соких и технически совер-
шенных образцов лестниц.

По словам заместителя на-
чальника отряда, начальника 
службы пожаротушения САО 
Сергея Бондарева, кроме по-
жарных лестниц как таковых, 
в арсенале пожарных есть 
и всевозможные подъемники. 

— Высотные подъ-
емники делятся 
на авто, коленча-
тые, телескопиче-
ские, — говорит 
Сергей Бонда-
рев. — В Москве их 
высота колеблется 
от 30 до 100 ме-
тров. Правда, тех, 

которые превышают 50 ме-
тров, есть лишь единич-
ные экземпляры. Для них 
нужны крупногабаритные 
автомобили, для которых 
разрабатываются специаль-
ные маршруты движения. 
В основном используются 
технические средства от 30 
до 60 метров, предназначен-
ные для работы личного со-
става на высоте, подачи огне-
тушащих средств, проведе-
ния разведки пожара, осмо-
тра места происшествия. 

Начальник службы пожароту-
шения САО уточняет, что кро-
ме этих средств, существуют 
еще и подъемные механизмы 
типа спайдера — телескопи-
ческие подъемники, которые 
предназначены для тушения 
пожаров в многоэтажных зда-
ниях, проведения аварийно-
спасательных работ и спасе-
ния человеческих жизней. 
— Их перевозят на прице-
пе, — продолжает Сергей Бон-
дарев. — Оператор этого 
устройства может его прибли-
зить вплотную к зданию в тех 
местах, куда не может подъе-
хать пожарная техника. Прав-
да, изменилась и сама пожар-
ная лестница. Среди них 
встречаются модификации со 
«сломанным» последним ко-
леном. Оно может опускаться 
ниже. Есть телескопические 
подъемники, которые работа-
ют по принципу лифта. В них 
с земли вверх поднимается 
люлька. Но при этом и ручные 
лестницы никто не отменял. 
Например, в прошлом году 
было возгорание на четвер-
том этаже, и с помощью штур-
мовой лестницы (ручная лест-
ница с крюком, с помощью 
которой можно передвигать-
ся на любую высоту) ребята из 
31-й пожарной части спасли 
людей в жилом доме, сумев 
спустить их этажом ниже.
Сергей Бондарев особо отме-
чает и лестницу, разработан-
ную Героем России Евгени-
ем Николаевичем Черныше-
вым — начальником службы 

пожаротушения Главного 
управления МЧС России по го-
роду Москве. Он участвовал 
в ликвидации многих пожа-
ров. В том числе — на Нефте-
перерабатывающем заводе 
в Капотне, Шинном заводе, 
в Театре им. Станиславского 
и Немировича-Данченко, 
МГУ и других. Принимал уча-
стие в спасательной операции 
во время террористического 
акта в Культурном центре на 
Дубровке в 2002 году. Звание 
Героя России он удостоился 
посмертно, погибнув при вы-
полнении служебного долга.
За годы службы в пожарной 
охране при непосредствен-
ном участии Евгения Черны-
шева была спасена не одна 
тысяча человеческих жизней.
— За основу Евгений Николае-
вич взял штурмовую лестни-
цу, — рассказывает эксперт. — 
Чернышев внес в конструкцию 
такие элементы, как более уси-
ленный, раскладываемый 
крюк, напоминающий свое-
образный клюв. Лестница мо-
жет раскладываться пополам. 
Кроме того, ее можно устано-
вить как стремянку, а с помо-
щью крюка подниматься повы-
ше. Несмотря на то что кон-
струкция  шире и массивней 
стандартной штурмовой лест-
ницы, ее всегда можно найти 
в расчете пожарных автоци-
стерн. Она так и называется: 
Лестница пожарная универ-
сальная «Чернышова». 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

ОПЕРАТОР 
СПАЙДЕРА МОЖЕТ 
ПРИБЛИЗИТЬ ЕГО 
К МЕСТУ, КУДА 
НЕ ДОБЕРЕТСЯ 
ОБЫЧНАЯ 
ПОЖАРНАЯ 
ТЕХНИКА

Шасси
Предназначено для размещения 
на нем салона боевого расчета 
и пожарной надстройки. Может быть 
полно- или неполноприводным

Кабина
Часть транспортного средства, 
в которой работает водитель

Кабина боевого расчета
Термошумоизолирована, имеет систему вентиляции. 
Основная кабина и кабина боевого расчета выполнены 
в едином пространстве посредством эластичного шлюза.

Удлиняющая катушка 
для порошкового тушения
Устройство, предназначенное для увеличе-
ния длины рукавов 

Отсек гидравлического 
инструмента
Предназначен для его хранения 

Выходной патрубок
Специальное устройство, используемое 
для подключения пожарных шлангов к ис-
точнику воды, такому как пожарный гидрант 
или насос 

Баллон для порошкового тушения
Содержит огнетушащий порошок, который распы-
ляется по поверхности и препятствует горению

Рукава
Шланг из гибкого материала, пред-
назначенный для транспортирования 
огнетушащих веществ к очагам 
возгорания. Оборудован пожарными 
соединительными головками 

Рукава высокого 
 давления
Шланг из гибкого матери-
ала, способный подавать 
огнетушащие вещества 
под давлением

Проблесковый маячок
Мигающий светосигнальный прибор , устанавли-
ваемый на крыше автомобиля 

Пожарная 
машина

Самый крупный московский пожар XIX столетия случился 
в ночь с14 на 15 сентября 1812 года, после того, как в го-
род вошли войска Наполеона. Огонь бушевал до 18 сентя-
бря и повлек за собой огромные потери и разрушения. 
Тогда в пламени погиб единственный экземпляр «Слова 
о полку Игореве» из коллекции Алексея Мусина-Пушкина.

МОСКВОВЕДЕНИЕ

ТЕХНИКА С тех 
пор, как челове-
чество получило 
огонь, в его руках 
оказалась «палка 
о двух концах». 
С одной сторо-
ны — тепло и го-
рячая пища. 
С другой — новое 
бедствие — по-
жары. И с ними 
все время учатся 
бороться.

Кабина
Кабина боевого расчета
Термошумоизолирована, имеет систему вентиляции. 

Шасси
Предназначено для размещения 
на нем салона боевого расчета 
и пожарной надстройки. Может быть 
полно- или неполноприводным

для порошкового тушения
Устройство, предназначенное для увеличе-
ния длины рукавов 

Отсек гидравлического 
инструмента
Предназначен для его хранения 

Выходной патрубок
Специальное устройство, используемое 
для подключения пожарных шлангов к ис-
точнику воды такому какпожарныйгидрант

Полукомбинезон
Сделан из огнестой-
ких тканей со специ-
альными пропитками 
и водостойкой по-
верхностью снаружи

Трос
Изготавливается 
из негорючих 
материалов 
и служит для обе-
спечения контро-
ля за деятельно-
стью пожарного 
во время аварий-
ных ситуаций

Пожарный 
топор
Универсальный 
инструмент 
с ручкой 
из дерева

Ботинки 
и перчатки
Выполнены 
из резины 
или другого не-
электропровод-
ного материала

П
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ожарный 
пор
иверсальный 
струмент 
учкой 
дерева

отинки 
перчатки
полнены 
резины 
и другого не-
ектропровод-
го материала

Лестница
Предназначена 
для эвакуации 
людей при пожаре, 
подъема личного 
состава и т. д.

Амуниция 
огнеборца
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Жизнь коротка, а искусство 
всегда долговечно

ИЛЬЯ
КОНЮКОВ
ЮНКОР 

Возможность понимать, ви-
деть и создавать искусство 
отличает образованного че-
ловека от недалекого. Уме-
ние увидеть глубину, найти 
какие-то параллели, соотно-
сить факты — это же так ин-
тересно, как детектив. Дости-
жение творческого идеала 
можно понимать как лучшую 
и самую сложную личност-
ную цель. При этом люди об-
ретают долю бессмертия в па-
мяти последователей, вписы-
вая свои имена в историю. 
Культура — это хранитель 
человеческого самовыраже-
ния, и мне кажется, что бла-
годаря ей узнать, как выгля-
дела обычная жизнь или, на-
оборот, рутина, достаточно 
интересно.

МАРЬЯНА
РОМАНОВА
ЮНКОР

Давайте представим, что бу-
дет, если забрать у людей 
искусство. Исчезнут не толь-
ко гениальные музыкальные 
произведения, великолепные 
картины, литература, но и лю-
ди не смогут больше творить. 
Никто не напишет картину, не 
придумает стихотворение для 
своей любимой. Режиссеры 
не будут снимать фильмы. 
Значительная часть нашей 
жизни просто испарится, 
а чем ее заполнить? Искус-
ство играет колоссальную 
роль в жизни всего человече-
ства. Оно учит важным ве-
щам, приносит эстетическое 
наслаждение, помогает глуб-
же понять наш мир и в том 
числе — себя. Искусство пре-
красно и бесконечно в своей 
многогранности. Любой, кто 
им интересуется, будь то под-
росток, взрослый или пожи-
лой человек, каждый день бу-
дет находить для себя что-то 
новое.

ЕКАТЕРИНА
ЕФРЕМОВА
ЮНКОР

Искусство — это в первую 
очередь способ понять себя 
и свой внутренний мир, по-
нять себя. Кто-то любит кей-
поп, а кто-то классическую 
музыку, и такие люди будут 
разными настолько, насколь-

ко отличаются и их предпо-
чтения в искусстве. Кроме 
того, искусство помогает нам 
изучать историю: творчество 
Петра Ильича и сейчас нахо-
дит своих слушателей, несмо-
тря на то, как сильно измени-
лись модные тенденции 
и вкусы. Я думаю, что искус-
ство важно для нашего разви-
тия в целом, ведь оно помога-
ет сложиться нашему миро-
воззрению, поведению, соци-
ализации. Каждый человек 
оставляет частичку себя 
в своем творчестве, прибли-
жая абсолютно обычное 
к прекрасному, а людей друг 
к другу.

АЛЕКСАНДРА 
СТРОКИНА
ЮНКОР 

Когда я вижу картины, напи-
санные искусственным ин-
теллектом, то в голове возни-
кает вопрос: «В чем смысл та-
кого творчества?» Ведь цен-
ность искусства заключается 
в людях. Когда человек что-то 
создает, то он вкладывает 

в процесс всего себя, свои чув-
ства, воспоминания и жела-
ния. Когда мы читаем книгу 
или слушаем песню, то пони-
маем, сколько эмоций было 
в это вложено, сколько време-
ни и сил было потрачено. По-
этому в первую очередь твор-
чество нужно людям для само-
выражения и поиска себя, 
а для эстетического удоволь-
ствия уже во вторую. Если за 
красивой картинкой ничего 
не стоит, то и любоваться со-
вершенно нечем.

ЕКАТЕРИНА 
КАРМАНОВА
ЮНКОР

Мы сознаем, что у нас в уме 
больше мыслей, а в сердце 
больше сочувствия или даже 
больше любви, больше радо-
стей и больше слез, чем их 
нужно для самосохране-
ния, — писал философ Жан 
Мари Гюйо. Идеи распирают 
изнутри. А человек — суще-
ство социальное, привыкшее 
делиться образами своего 
внутреннего мира с ближни-
ми. Но иногда слов бывает 
мало. Поэтому на выручку 

пришло искусство. Это — сво-
его рода самовыражение. Оно 
воплощает личность с прису-
щей ей индивидуальностью. 
То, что нельзя увидеть, обре-
тает физическое тело. Как 
будто творить — это не выбор, 
а неизбежный исход. Потому 
что в каждом существует цве-
тущий сад, рвущийся наружу. 
На свет, под чужие взгляды. 

СОФИЯ
ХАСЯНОВА
ЮНКОР

Искусство — это своего рода 
способ обрести бессмертие: 
мы рождаемся, растем, фор-
мируемся как личность, меч-
таем, влюбляемся и в какой-
то момент исчезаем. Искус-
ство же остается на века: не 
важно, известная ли это на 
весь мир картина или малень-
кий рисуночек на полях тетра-
ди по математике — все это 
оставляет след и запечатыва-
ет чувства человека на мо-
мент создания того или иного 
произведения. Это форма ди-
алога сквозь время, ведь, ког-

да мы читаем сти-
хотворения поэтов 
прошлых веков, 
мы находим отра-
жение как обще-
ственной и куль-
турной составляю-

щей, так и душевной. Каждо-
му из нас хочется, чтобы наш 
внутренний мир был понят. 
Искусство позволяет выта-
щить все это внутреннее нару-
жу, облечь в форму.

АННА
КУДРЯШОВА
ЮНКОР

Искусство заставляет заду-
маться о глубинном. О том, 
о чем не подумаешь во время 
ежедневной рутины. Напри-
мер, о смысле жизни. Боль-
шинство людей до сих пор 
ищут ответ на этот вопрос, 
и искусство — один из спосо-
бов выражения своего виде-
ния этой волнующей темы, 
которое может помочь дру-
гим в поиске. Когда мы смо-
трим на картины, скульптуры 
или слушаем музыку, время 
будто замирает, а мысли бьют 
ключом, накладываясь друг 
на друга, что вызывает 
всплеск очень ярких эмоций. 
Искусство — очень важная со-
ставляющая нашей жизни. 
Через попытки понять замы-
сел автора мы можем научить-
ся понимать друг друга. 

В этом году исполняется 185 лет со дня рождения Петра Ильича Чайковского, оставившего яр-
чайший след в мировой музыке. Юные корреспонденты студии «Новый фейерверк» рассуждают 
о том, нужно ли высокое искусство сегодня. И какую роль оно играет в жизни людей. 

ВОПРОС РЕБРОМ

Святого лика кисть его 
коснулась благовейно...

Что же такое искусство? 
Как считает член Обще-
российской обществен-
ной организации «Твор-

ческий союз художников Рос-
сии» Евгений Сенин, это поня-
тие включает в себя созда ние 
художественного 
образа пластиче-
скими средствами. 
Именно его мозаи-
ка «Святитель Ни-
колай, архиепископ 
Мирликийский, Чу-
дотворец» была 
представлена в хра-
ме Троицы Живона-
чальной и занесена в книгу 
«Христианское искусство».
Евгений Иванович родился 
в 1951 году. Тяга к искусству 
у него проявилась еще в дет-
стве. Но в художественные 
кружки он не ходил, больше 
писал для себя, постигая осно-
вы живописного мастерства 
самостоятельно. Окончив 
школу, Евгений работал мо-
дельщиком по дереву. Ушел 
в армию, а вернувшись, сде-
лал окончательный судьбо-
носный выбор и решил посту-
пить в художественный вуз. 
— Пройти все вступительные 
испытания в университет мне 

удалось только со второй по-
пытки, поскольку навык был 
потерян из-за долгого переры-
ва, — признается мастер. — 
Но после этого в моей жизни 
появились новые краски. 
После защиты диплома вы-
пускника мастерской мону-
ментальной и станковой жи-
вописи художественного ин-
ститута имени В. И. Сурикова 
Евгения Сенина пригласили 
работать педагогом в детскую 
художественную школу в Са-
рове — закрытом городке 
в Нижегородской области. 
Именно здесь он написал одну 
из своих самых любимых ра-
бот «Голубой мир», на кото-
рой в пустом кабинете изо-
бражена девочка с мольберта-
ми, рисующая напротив окна. 
Спустя два года Евгений Ива-
нович переехал в Московскую 
область. Ему хотелось учиться 
и развиваться дальше. 
Художник не раз участвовал 
в различных, в том числе меж-
дународных выставках.
— Когда я переехал, мой быв-
ший преподаватель институ-
та предложил занять долж-
ность лаборанта, — вспоми-
нает Евгений Сенин. — Не-
долго думая, я согласился. Уже 
в процессе работы я познако-

мился с мозаичны-
ми работами его 
учеников. И в этот 
момент понял, в ка-
ком именно на-
правлении мне 
нужно расти и раз-
виваться. Сделать 
мозаику Николая 
Чудотворца было 

моей давней мечтой, которая 
недавно осуществилась.
При создании мозаики худож-
ника вдохновляли великий 
иконописец Андрей Рублев 
и его ученик Дионисий, про-

должавший развивать его на-
следие. Дионисий создавал 
произведения, отражавшие 
подъем русской культуры. 
— Надо писать так, как писал 
Рублев, в его традициях, — 
подчеркивает художник.  — 
Его «Живоначальная Трои-
ца», на которой изображены 
три ангела и чаша, просто уди-
вительна. Шедевры Рублева 

учат нас не только основам 
композиции, которая делает 
работу цельной, но и чему-то 
гораздо большему, духовно-
му. Свет, который излучают 
иконы Андрея Рублева, мож-
но не только увидеть, но боль-
ше почувствовать душой 
и сердцем. 
АННА КУДРЯШОВА, юнкор
edupressa@vm.ru

ИСКУССТВО Ико-
нописец Евгений 
Сенин (на фото)
к своей цели шел 
годами. Он пробо-
вал себя в различ-
ных профессиях, 
пока окончатель-
но не убедился 
в том, что у него 
свое собственное, 
особое призвание.

10 сентября 2023 года. Мозаичная икона Николая Чудотворца. Фото: Анна Кудряшова

Анчаровские чтения: память, традиции, новые голоса

История особняка крупнейшего фабриканта 

Великий бард, драматург, 
прозаик, поэт и худож-
ник Михаил Анчаров 
родился 102 года назад. 

Сегодня память о нем не толь-
ко живет в сердцах людей, но 
и бережно хранится Центром 
авторской песни. На прошед-
ших Анчаровских 
чтениях можно по-
общаться с теми, 
кто лично знал ав-
тора, кто вырос на 
его творчестве. По 
традиции здесь не 
только исполняют песни, но 
анализируют и написанные  
Анчаровым книги.  
Впервые в этом году на сцену 
вышел Александр Деревя-
гин — известный компози-
тор, пишущий песни на стихи 
Бродского, Блока, Мандель-
штама, Гумилева. Теперь он 
обратился к произведениям 
Анчарова — и надо сказать, 
у него это великолепно полу-
чается. Музыка льется легко, 
а публика, словно у костра, 
расслабляется, но вниматель-
но следит за каждым звуком. 

Дебютант Александр Сахаров 
представил песню про цыга-
на-конокрада и «Балладу 
о парашютах». В его исполне-

нии чувствовалась такая 
мощь, что невозможно было 
остаться равнодушным. Мак-
сим Розенштук исполнил 

«Балладу о танке Т-34». Кста-
ти, Максим — непременный 
участник «Дворика Анчаро-
ва». Эта традиция появилась 

Москве 9 мая, в день рожде-
ния Булата Окуджавы. Его по-
клонники собираются во дво-
ре дома поэта и весь день по-
ют его песни. 
Теперь такие «дворики» про-
водятся и в честь других бар-
дов. «Анчаровский» проходит 
уже три года подряд. 
— Всего у Анчарова около сот-
ни песен, — говорит участник 
чтений Виктор Юровский. — 
И ценность каждой неимовер-
но велика.  
Постоянный участник фести-
валя Юрий Ревич каждый год 
представляет глубокий ана-
лиз произведений Анчарова. 
Он доказывает, что творче-
ство барда остается актуаль-
ным и сегодня и его произве-
дения можно считать класси-
кой. Завершил программу 
Александр Костромин. В его 
исполнении песни Анчарова 
пробирали до мурашек. С по-
следней сыгранной нотой чте-
ния завершились. Но я уве-
рен, встретимся через год.
ИЛЬЯ КОНЮКОВ, юнкор
edupressa@vm.ru

Приехав на экскурсию 
к особняку купца Васи-
лия Носова, я увидела 
красивое здание в ред-

чайшем для Москвы стиле де-
ревянного модерна. Огром-
ные полукруглые окна, боль-
шая веранда, резные перила 
создают единый неповтори-
мый ансамбль. Богатейший 
предприниматель, владелец 
суконной фабрики Василий 
Носов, заказал проект бу-
дущего дома у известного 
и очень дорогого тогда архи-
тектора Льва Кекушева. 
К выбору места жительства 
своей семьи купец подошел 
очень тщательно. Участок по-
добрал живописный, с видом 
на реку Хапиловку. Сейчас 
ее уже не видно, осушили 
в 20–30-е годы прошлого ве-
ка. К тому же место находи-
лось недалеко от старого до-
ма, дома семьи сына, и от са-
мой фабрики: «Промышлен-

но-торгового товарищества 
Носовых». 
— Особняк обошелся Носову 
очень дорого. В 1903 году его 
стоимость составила 200 ты-

сяч рублей. По нынешним 
меркам, эту сумму можно сме-
ло умножать на тысячу, — рас-
сказывает заведующая куль-
турным центром Любовь Ма-

рихбейн. — Среди заказчиков 
Кекушева были исключитель-
но состоятельные и влиятель-
ные люди. Доход Василия Но-
сова составлял порядка трех 

миллионов рублей в год. По 
тем временам — баснослов-
ные деньги. 
Время не было благосклонно 
к зданию. Чтобы сохранить 
былое величие, его отрестав-
рировали. Многие помещения 
воссоздавали по архивным 
фотографиям, чтобы мы могли 
погрузиться в ту эпоху. Вот бе-
седка с огромными окнами, 
где семья Носовых любила 
пить чай, а здесь, в гостиной, 
на стене картина, на которой 
фабрика Носовых. На произ-

водстве выпускали разную 
текстильную продукцию: 
платки, пуховые одеяла и сук-
но для обмундирования. 
Размеренную жизнь семьи Но-

совых в корне из-
менила револю-
ция. В 1918 году, 
выгоняя Василия 
Носова и его млад-
шую дочь Августу, 
представители но-

вой власти объявили им о ли-
шении всех прав на собствен-
ность и дали возможность 
взять только личные вещи. 
А вот ценности позволили за-
хватить лишь прислуживаю-
щей Носовым Матрене Федо-
ровне. И именно благодаря ей 
некоторые удалось спасти. 
Сейчас в музее хранятся швей-
ная машинка и даже реликвия 
Носовых — серебряное семей-
ное кольцо.  
АЛИСА КУДЕЛЬКИНА
eduptressa@vm.ru

29 марта. Дебютант Анчаровских чтений в Центре авторской песни Александр Сахаров представил на суд 
зрителей знаменитую песню «Баллада о парашютах». Фото: Илья Конюков

1913 год. Особняк Носовых на Введенской площади 
(ныне — Электрозаводская улица, 12)

НАДО ПИСАТЬ 
ТАК, КАК ПИСАЛ 
АНДРЕЙ РУБЛЕВ. 
СВЕТ, КОТОРЫЙ 
ИЗЛУЧАЮТ 
ЕГО РАБОТЫ, 
ЧУВСТВУЮТ 

И СЕРДЦЕ, И ДУША 

Маленькие куклы шагнули 
на широкий экран

В кинотеатре «Октябрь» 
состоялась премьера ки-
новерсии спектакля «Ту-
рандот» Государствен-

ного академического Цен-
трального театра кукол имени 
С. В. Образцова. 
Постановку, которая неодно-
кратно номинировалась на 
престижные театральные 
премии, теперь смогут уви-
деть кинозрители всей стра-
ны. В спектакле задействова-
но около 60 кукол, которыми 
управляют Андрей Нечаев, 
Дмитрий Чернов, Александра 
Горбунова, Роман Богомоль-
ный и многие другие. Музыку 
для представления, режиссе-
ром которого выступил Вале-
рий Спирин, а художником 
Виктор Антонов, написала 
композитор Катя Миц. 
Веселье артистов, встречаю-
щих зрителей на красной ков-
ровой дорожке перед входом 
в зал, заряжало радостью и хо-
рошим настроением. Тем бо-
лее что не каждый день можно 
увидеть мастеров сцены, оста-
ющихся во время спектакля 
невидимыми. И актеры ис-
кренне радовались 
такому вниманию 
со стороны зрите-
лей. Они с удоволь-
ствием фотографи-
ровались и охотно 
отвечали на все-
возможные вопросы о своей 
работе.  
Спектакль «Турандот», соз-
данный по мотивам произ-
ведения итальянского дра-
матурга Карло Гоцци, стал-
кивает загадочный Китай 
и очаровательную Венецию, 
романтичный и простой сю-

жет со сложной формой вы-
ражения. Главный режиссер 
ГАЦТК имени С. В. Образцова 
Борис Константинов превра-
тил сказку в настоящее, увле-

кательное волшебство. Еще 
до премьеры он заметил: 
«Жест говорит больше сло-
ва». С этим сложно не согла-
ситься — позы, реплики 
и движения кукол позволяли 
забыть о том, что спектакль 
играют не реальные люди, 
а созданные из тростника 

персонажи. Подобный спек-
такль можно сравнить с хоро-
шим балетом: ритмичность 
повествования, пластич-
ность кукол и общая музы-
кальность постановки погру-
жали зрителей в сказку. 
А режиссер фильма-спекта-
кля «Турандот» Борис Кон-
стантинов заметил корре-
спонденту «ПВО», что в этом 
новом формате зритель мо-
жет вдруг увидеть трюк, кото-
рый делает та или иная кукла. 
— В театральном зале это вид-
но редко, можно только до-
мыслить, — говорит он. — Ки-
новерсия помогает увеличить 
эмоцию восприятия зрителя.
АЛЕКСАНДРА КРАВЧЕНКО, юнкор
edupressa@vm.ru

30 марта. Премьера спектакля «Турандот». Актриса Эвелина 
Исламова со своим персонажем. Фото: Александра Кравченко

ЭКСКУРСИЯ

КУЛЬТУРА

КИНО

По преданию, самая первая Великорецкая икона Николая 
Чудотворца была обретена в 1383 году крестьянином Се-
меном Агалаковым на берегу реки Великой, притока Вятки 
рядом с деревней Крутицы. Начиная с 2011 года икона на-
ходится в Никольской надвратной церкви Успенского Три-
фонова монастыря
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АЛЕКСЕЙ СУКОНКИН
ВОЕННЫЙ АНАЛИТИК, ПИСАТЕЛЬ

Современная война сильно отличается от пре-
дыдущих. Любое передвижение, любое сосре-
доточение сил моментально отслеживаются 
и спутниками, и беспилотниками. Поэтому 
скрытно сосредоточить войска и провести на-
ступление с глубоким прорывом фронта — как 
во время Великой Отечественной — крайне за-
труднительно. Пехотный стрелковый бой — ве-
ликая редкость, потому что пехота, как прави-
ло, просто не доходит друг до друга! Все мы пом-
ним, чем закончился знаменитый «контрна-
ступ» ВСУ — когда лучшие части наступали на 

лучшей технике. Погибли десятки тысяч чело-
век абсолютно без толку. Поэтому сейчас мы 
занимаемся перемалыванием живой силы и во-
енной техники противника. Иными словами, 
делаем все, чтобы ресурсы Украины и коллек-
тивного Запада закончились быстрее, чем на-
ши. Мы вынуждены воевать вдолгую, потому 
что блицкриг в 2022 году не удался. Можно ли 
победить быстрее? Да. Для этого нужно сделать 
несколько принципиально важных вещей. Пер-
вое и главное: лучшая координация частей. 
Сейчас ведь доходит до анекдота. Большую 
часть своих усилий военная контрразведка тра-
тит не на свои прямые обязанности, а на созда-

ние коммуникаций между рядом воюющими 
частями. Командиров и начальников штабов 
буквально берут за руку и тащат к соседям: зна-
комьтесь, мужики, и договаривайтесь об эф-
фективном взаимодействии. Потому что взаи-
модействие часто хромает: каждый воюет сво-
ими силами на своем участке. Это реальная бе-
да, а порой и трагедия — когда какую-нибудь 
лесополосу накрывают дружественным ог-
нем — потому что не разобрались, кто там пе-
редвигается. Второй момент: нужно усиливать 
разведку. Сейчас в штабах главным образом 
оценивают данные, полученные с самолетов 
и дронов. Но этого недостаточно! Нужна радио-
разведка, которая выясняет, где, например, 
прячется станция РЭБ — радиоэлектронной 
борьбы, или где командный пункт, где пункт 
операторов БПЛА. Тогда туда можно направить 
«Краснополь» или что-то другое тяжелое. Да, 
мы быстро учимся воевать. Беспилотники ис-
пользуем не хуже ВСУ. У нас наладилась коор-
динация в плане наведения артиллерийского 
огня. Раньше между запросом на огонь по 
какому-то квадрату и реальным открытием ог-
ня могло пройти 30–40 минут, когда стрелять 
зачастую было уже и не нужно. Сейчас время 
сократилось до 5–7 минут. У нас появилось про-
граммное обеспечение, позволяющее коорди-
нировать огонь со смартфона. Но и у ВСУ все 
это есть! А чтобы скорее победить, нам нужно 

технически ВСУ опережать. Третье: нам нужно 
продавливать Черноморскую инициативу. Де-
ло в том, что именно по Черному морю на Укра-
ину сейчас доставляется большая часть оружия 
и боеприпасов. Судами можно перевезти зна-
чительно больше, чем по железной дороге. Да, 
мы время от времени топим суда с оружием 
и боеприпасами в порту Одессы, но многое все 
же до фронта доходит. Если договориться с США 
о том, что Черное море — демилитаризованная 
зона, то мы сумеем сильно ослабить ВСУ. Ко-
нечно, в рамках инициативы мы обязуемся не 
бить с Черного моря по Украине ракетами — 
например, «Калибрами» и «Ониксами». Ну 
и что? Мы спокойно можем бить с Азовского 
моря и Каспия, где у нас тоже много кораблей 
с ракетами. Иными словами, шансы быстрее 
покончить с Украиной у нас есть, но чтобы их 
использовать, нужно приложить серьезные 
усилия. Как в плане военном, так и в плане ди-
пломатическом. Да, мы владеем стратегиче-
ской инициативой, мы побеждаем. Но военные 
действия — это серьезная работа.

Горячая фаза украинского конфликта, похоже, близка к завершению. В Саудовской Аравии ведутся переговоры России, США и Украины о параметрах завершения 
военных действий. Однако ясности пока никакой. Мы задали экспертам пять наиболее острых вопросов, касающихся Украины, и попробовали разобраться, чего нам 

дальше ждать. Ведь специальная военная операция длится четвертый год, а безусловного военного успеха ни у кого добиться не получается.

Существование этой страны на карте мира уже под вопросом

Украина: быть или не быть

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

11 марта. Матрешки с изображениями политических лидеров в сувенирной лавке в Москве. Судьбу Украины решает не Зеленский, а куда более сильные игроки. Козырей на руках у Путина больше, чем у Трампа

ДМИТРИЙ ЖУРАВЛЕВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА РЕГИОНАЛЬНЫХ 
ПРОБЛЕМ

Для России никакого смысла в существовании 
Украины нет — зачем нам второе русское госу-
дарство? С ней, в идеале, нужно работать как 
с Белоруссией — объединяться. За исключени-
ем, конечно, Галиции — «западенцев» мы не 
переделаем, потому что они даже не украинцы, 
это другая нация, галичане. С точки зрения 
граждан Украины, в существовании их страны 
тоже смысла нет. Не зря они так хотят «в Евро-
пу», а многие в индивидуальном порядке в ЕС 
уже уехали и спокойно там живут. Кто-то уехал 
в Россию, а на Украине остались главным обра-
зом те, кто уехать не успел или боится. Для 

украинских элит страна нужна как источник 
дохода: можно воровать западную помощь, 
продавать землю, недра и эксплуатировать 
остатки бесплатно доставшейся им промыш-
ленности. Но, согласитесь, для существования 
страны желания элит, конечно, недостаточно. 
Поэтому Украина как государство существует 
благодаря желанию США, Великобритании 
и ЕС. В чем смысл Украины для Запада? Их как 
минимум три. Первый: это фактор, сдерживаю-
щий Россию. Пока Россия воюет с Украиной 
или готовится воевать, она отвлекает свои ре-
сурсы. А значит, у нее меньше шансов быть од-
ним из военно-политических и экономических 
столпов существующего миропорядка. Меньше 
шансов влиять на политику США, Великобрита-

нии и ЕС. Второй смысл: Украина — это опыт-
ный полигон, где можно обкатывать проект 
развала России. Украинский опыт можно ис-
пользовать при создании условной «Сибирской 
республики» или другого образования в соста-
ве бывшей Российской империи. «Если удалось 
раздробить СССР, то почему нельзя раздробить 
Россию?» — так рассуждают на Западе. Третий 
смысл существования Украины — ослабление 
Китая. Пока Россия — в украинском конфлик-
те, она не может полноценно помогать Китаю 
в противостоянии с США. Ведь если Штаты ре-
шат сделать «украину» из Тайваня или другой 
страны Юго-Восточной Азии, Китаю придется 
решать этот конфликт самостоятельно. Но ки-
тайцы — не воины, они торговцы, без военной 

помощи России им будет крайне сложно. Резю-
мируя, скажу: Запад сделает все, чтобы Украи-
на в том или ином виде осталась. Больше того: 
Запад сделает все, чтобы управляли Украиной, 
скажем, Британия или США, а платили за вос-
становление страны — русские. Тут и заморо-
женные российские активы пригодятся. По су-
ти от нас хотят репараций, хотя вряд ли мы 
в этом конфликте проиграем. Тем не менее по-
зиция Запада сейчас такая: да, мы снимаем 
санкции или хотя бы их часть, а вы восстанав-
ливаете Украину за свой счет, но оставляете ее 
под нашим контролем. Не нравится — воюйте 
до победного, а мы продолжим вам всячески 
мешать. В общем, Украину нам хотят оставить 
в качестве занозы. 

4.  Кому и для чего нужно это государство?

5.  Почему мы четвертый год не можем победить?

1.  Почему ВСУ 
не соблюдают 
перемирие?

ВЛАДИМИР ПРОХВАТИЛОВ
СТАРШИЙ НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК АКАДЕМИИ ВОЕННЫХ НАУК, 
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ

Украина, к сожалению, превратилась в ИГИЛ 
(организация, запрещенная в РФ. — «ВМ»). Она 
жива, только пока воюет. Да, перемирие — под 
давлением Трампа и угрозой отказа в военной 
помощи США — она заключила. Но выполнять 
его — как и Минские соглашения — не собира-
лась и не собирается. Причин тому три. Первая 
и главная — в продолжении военных действий 
заинтересована Великобритания, а вся поли-
тическая элита Украины, включая Зеленско-
го, — агенты британской разведки MI-6. Брита-
ния обеспечивает личную и финансовую безо-
пасность украинской элиты, поэтому Зелен-
ский может позволить себе хамить даже 
Трампу. Его активы — не в США, чего ему бо-
яться? Вторая причина: до 60 процентов укра-
инцев по-прежнему хотят с Россией воевать. 
Почему? Тут дело и в эмоциях — они нас нена-
видят, — и в их уверенности, что войну можно 
не только продолжать бесконечно, но и выи-
грать. Местные пропагандисты им это попу-
лярно объяснили. Причина третья: удары по 
энергетической инфраструктуре России могут 
производиться и украинской агентурой. Про-
стой пример: во время недавней атаки беспи-
лотников на Москву в Черноголовке был сбит 
аппарат, максимальная дальность полета кото-
рого — 100 км. Это значит, его запускали с тер-
ритории России. Поэтому ВСУ могут, напри-
мер, взорвать газопроводную станцию в Судже 
или атаковать нефтепровод в Краснодарском 
крае и сказать: это не мы. Русские сами себя 
атакуют, чтобы обвинить нас! Настоящее пере-
мирие невыгодно Зеленскому, потому что мо-
жет привести к миру. А мир и отмена военного 
положения — это выборы президента. Очевид-
но, что Зеленский их проиграет. Вот он и воюет 
«до последнего украинца».

2. Из-за чего 
Зеленский не участвует 
в переговорах?
ЕВГЕНИЙ МЕЗЕНЦЕВ
ПОЛИТОЛОГ

Время Зеленского еще не пришло. Сейчас пере-
говоры носят трехсторонний характер. Снача-
ла Трамп и представители США как посредники 
выясняют позиции противоборствующих сто-
рон — России и Украины. Затем доводят до этих 
сторон позиции друг друга. Одновременно они 
ищут точки сближения: где уже сейчас можно 
о чем-то договориться. Так, например, была до-
стигнута договоренность о месячном прекра-
щении ударов по энергетической инфраструк-
туре — которую Киев, впрочем, не выполнил. 
Полноценным переговорам Путина и Зелен-
ского мешают как минимум три фактора. Пер-
вый: Путин справедливо сомневается в леги-
тимности Зеленского. Его президентские пол-
номочия закончились 20 мая 2024 года. Имеет 
ли Зеленский право подписывать какие-то 
международные договоры — вопрос дискусси-
онный. Ответить на него мог бы Конституцион-
ный суд Украины, но тот молчит. Второй мо-
мент: позиции России и Украины расходятся по 
всем основным пунктам. Зеленский, например, 
требует вывести войска со всех территорий, ко-
торые он считает украинскими, включая Крым 
и Севастополь. А затем вести разговор о разме-
ре репараций со стороны России. Путин же тре-
бует признать новые границы России, закре-
пленные в нашей Конституции. Проще гово-
ря — бывшие украинские территории признать 
российскими. Говорить о каких-то переговорах 
в этой ситуации бессмысленно — нет предмета 
для диалога. Третий момент: ни одна из сторон 
не признала себя ни проигравшей, ни хотя бы 
достаточно истощенной для прекращения во-
енных действий и начала переговорного про-
цесса. «Замирить» Россию и Украину — идея 
Трампа. Точнее — его предвыборное обещание, 
которое он должен выполнить. Иначе на бли-
жайших выборах в конгресс, а они уже в следу-
ющем году, демократы получат сильный ко-
зырь против республиканцев: смотрите, ваш 
лидер — болтун, он дает пустые обещания, 
а значит, голосовать за республиканцев не на-
до, ибо все они такие же вруны-популисты. 
Главный интересант мирных переговоров по 
Украине, как ни странно, Трамп. Но продавить 
Зеленского на «конструктивное участие» в пе-
реговорах ему так же тяжело, как Путина. За Зе-
ленским — большая часть Евросоюза и, что еще 
важнее, Демпартия США. Все непросто.

Если продавим 
Черноморскую 
инициативу,
поставки оружия 
и боекомплекта врагу 
резко сократятся

ИГОРЬ ЗАБЕЛИН
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, ЧЛЕН ЛИГИ ВОЕННЫХ ДИПЛОМАТОВ

Нынешний военный конфликт — прежде всего 
информационный. Имеют значение не воен-
ные действия, а то, что о них скажут. Во время 
Второй мировой, например, геббельсовская 
пропаганда лишь «правильно подсвечивала» 
реальные военные операции, создавая ощуще-
ние, что вермахт все равно побеждает, даже ес-
ли отступает. Пропаганда была частью войны. 
Украина действует от обратного: война для 
нее — часть пропаганды. Яркий пример — на-

падение на Курскую область. ВСУ снимают луч-
шие, наиболее опытные и технически оснащен-
ные части с фронта в ДНР и отправляют в совер-
шенно, с военной точки зрения, бесперспек-
тивный «курский поход». Ведь очевидно же, что 
взять Курск или даже часть Курской области 
и долго удерживать — невозможно. Очевидно, 
что будут колоссальные потери. Но Украина на 
это идет. Почему? А чтобы показать, что она не 
просто обороняет свою территорию, но и вою-
ет на территории противника! А зачем пока-
зать? Чтобы создать правильный информаци-

онный фон — и у себя, и на Западе. У себя — 
чтобы вдохновить население: смотрите — мы 
вот-вот победим! На Западе — чтобы убедить 
население и дальше помогать Украине: смотри-
те — она успешно за наши интересы воюет, ско-
ро русский Курск возьмут! То же самое касается 
Белгородской области. Поскольку долгими по-
зиционными боями где-нибудь на Донбассе 
и в Запорожье давно никого не удивишь, нужна 
картинка «наступления в России». И абсолютно 
неважно, на какую глубину, какими силами, ка-
кие у «наступления» перспективы, — главное, 

что оно есть. «ВСУ на территории России» — это 
аргумент в выклянчивании денег у западных 
партнеров и одновременно аргумент в торге во 
время переговоров. А еще подобные авантю-
ры — способ психологического воздействия на 
российское общество. Украина пытается соз-
дать ощущение, что ситуация на фронте вышла 
из-под контроля военно-политического руко-
водства России, и усилить таким образом за-
прос на мирные переговоры. Разумеется, на 
выгодных Украине условиях. Проще говоря, по-
добными авантюрами россиян хотят запугать.

3.  Зачем противник пытается атаковать Белгородскую область?

Продолжительность украинского конфликта во многом определяется исчерпанием мобилизационного по-
тенциала Украины. По оценкам Financial Times, если учесть: мужчин, служащих в армии и других силовых 
структурах, мужчин, работающих в критических важных отраслях экономики, а также непригодных для во-
енной службы мужчин, на Украине проживает 2,9 миллиона человек, подлежащих мобилизации. 
Это количество, хоть и высоко, может быть недостаточным для пополнения численности ВСУ в длительной 
перспективе, считает издание. Ведь кто-то из пригодных к мобилизации должен работать, чтобы обеспе-
чить функционирование украинской экономики, что крайне важно для обеспечения как армии, так и граж-
данского населения. Издание Myśl Polska, в свою очередь, посчитало, что безвозвратные потери ВСУ уже 
составили 800 тысяч человек.
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Дети посвятили свои 
творческие работы бойцам

Молодежь выступит вместе 
с ветеранами на сцене театра

12 апреля в культурном цен-
тре «Салют» состоялся су-
перфинал и Гала-концерт 
восьмого детского конкурса 
творчества «Стартуем к звез-
дам!». Он приурочен к 80-ле-
тию Победы в Великой Оте-
чественной войне.

В конкурсе «Стартуем к звез-
дам!» поучаствовали финали-
сты от семи до 18 лет. Дети 
и подростки представили 
свои работы в четырех номи-
нациях: «Вокальное искус-
ство», «Хореографическое ис-
кусство», «Инструментальное 
исполнительство», «Художе-
ственное слово». С января по 
март жюри оценивало музы-

кальные видеоработы. В мар-
те прошли полуфинальные 
выступления, победители ко-
торых, согласно решению жю-
ри, прошли дальше. 
— Конкурсанты выражают 
поддержку воинам, которые 
сейчас находятся в зоне СВО. 
Мы стремимся, чтобы каждое 
выступление стало символом 
единства и патриотизма, — 
говорит начальник Централь-
ного офицерского клуба Воз-
душно-космических сил РФ 
Владимир Лужбин.
Известно, что всего к конкур-
су присоединились более 
500 участников.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Сегодня в Центральном ака-
демическом театре Россий-
ской армии пройдет гала-
концерт фестиваля художе-
ственного творчества вете-
ранов «Победа в сердцах 
поколений». «ВМ» узнала 
подробности.

Масштабный фестиваль, где 
на одной площадке ежегодно 
выступают ветераны и моло-
дежь, проводится с 2005 года. 
За это время в нем приняли 
участие более 200 тысяч чело-
век. В этом году в отборочных 
турах, проходивших в два эта-
па — на уровне районов 
и округов столицы, — высту-
пили более 10 тысяч человек, 

среди которых представители 
ветеранских организаций, 
учащиеся образовательных 
учреждений и молодежные 
творческие объединения. 
В предстоящем концерте во-
кальные и театрализованные 
номера представят более 
800 ветеранов и школьников. 
Самому юному участнику про-
граммы исполнилось 6 лет, 
а самому старшему — 91 год. 
Программа фестиваля в этом 
году посвящена 80-летию Ве-
ликой Победы. Мероприятие 
проводится по инициативе 
Московского городского сове-
та ветеранов.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Пополнение 
в столичном 
зоопарке
В Московском зоопарке 
родился детеныш красно-
книжного капуцина плаксы. 
Об этом вчера сообщила 
генеральный директор 
Московского зоопарка 
Светлана Акулова. 

Капуцин плакса — это неболь-
шая обезьянка. Ареалом оби-
тания этих животных являют-
ся леса Южной Америки, 
а свое необычное название 
приматы получили из-за про-
тяжных издаваемых криков, 
похожих на плач. 
Сейчас в зоопарке столицы 
живут несколько особей этого 
вида обезьян.
Светлана Акулова рассказала, 
что детеныш капуцина плак-
сы родился у самки Нори 
и самца Матроса еще 27 мар-
та, но специалисты пока не 
определили его пол. 
— Новорожденный пока еще 
очень мал, и мама все время 
носит его на себе, — объясни-
ла она она. — Зоологи не бе-
рут его на руки, чтобы не под-
вергать стрессу. 
По словам Акуловой, осталь-
ные обезьяны уже осторожно 
осмотрели и обнюхали малы-
ша. И чуть позже, когда он не-
много подрастет, его будут 
нянчить старшие братья 
и самка Смолли.
Сейчас новорожденный пита-
ется молоком, а уже через па-
ру месяцев его рацион разноо-
бразят кормами, которые ест 
и его мама. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Добрые дела всех 
объединят весной
В субботу стартовала весен-
няя акция «Неделя добра». 
Подробнее о ней «ВМ» рас-
сказала председатель Коми-
тета общественных связей 
и молодежной политики Мо-
сквы Екатерина Драгунова 
(на фото).

Екатерина Вячес-
лавовна, какие ме-
роприятия подгото-
вил город? 
Весенний сезон во-
лонтерского про-
екта «Время добра» 
пройдет в столице 
с 12 по 20 апреля. 
Для москвичей подготовили 
свыше 60 событий по все-
му городу. Принять участие 
в них может любой желаю-
щий, все мероприятия бес-
платные. В год 80-летия Побе-

ды в Великой Отечественной 
войне москвичи будут созда-
вать портреты ветеранов 
в масштабном Всероссийском 
проекте «Краски Победы». По-
сле этого пройдет выставка 
готовых работ, затем их пере-
дадут героям. Волонтеры сде-

лают своими рука-
ми куклы-обереги 
в русском народ-
ном стиле для 
участников СВО, 
открытки, броши 
с георгиевской 
лентой и флагом 
России, а также ма-
скировочные сети, 

окопные свечи и тактические 
браслеты. Волонтеры примут 
участие в высадке деревьев на 
«Аллее 80-летия Победы». 
Впервые в весеннем сезоне 
пройдет акция «Первоцветы». 
В ландшафтном заказнике 
«Долина реки Сходни в Курки-
но» пройдут плоггинг-экскур-
сии и познавательный квест. 
В экоцентре «Кузьминки» под-
готовят к весенне-летнему се-
зону вольерный комплекс, 
дендросад и демонстрацион-
ную пасеку.
Как москвичи могут принять 
участие в мероприятиях? 
На сайте ресурсного центра 
«Мосволонтер» жители горо-
да выбирают понравившееся 
мероприятие и регистриру-
ются на него. После этого со 
всеми участниками связыва-
ются организаторы, чтобы 
подтвердить участие.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Накануне выходных в Мос-
гордуме прошло торже-
ственное вручение юным 
участникам общероссийс-
кого «Движения Первых» 
первых паспортов. 

В церемонии приняли уча-
стие учащиеся школ Северо-
Восточного округа. Торже-
ственное вручение паспортов 
уже стало традицией для сто-
личного парламента. 
— Каждый раз, наблюдая за 
тем, с каким волнением ребя-
та получают свой первый 
главный документ, понима-
ешь — перед нами лучшие из 
лучших. Умные, активные, не-
равнодушные, наша опора 
и наша надежда. Именно они 

будут продолжать историю 
нашей страны, — сказал пред-
седатель Мосгордумы Алек-
сей Шапошников. 
Церемония проходила в исто-
рическом здании Московской 
городской думы. Таисия Коз-
лова, ученица школы № 1494, 
стала одной из тех, кто полу-
чил паспорт в торжественной 
обстановке. 
— Для меня было очень важно 
попасть в «Движение Первых» 
и стать волонтером. Я с дет-
ства люблю помогать людям 
и животным и очень хотела по-
пробовать себя в добровольче-
стве, — рассказала Таисия. 
Паспорт Таисии Козловой вру-
чили Алексей Шапошников 
и префект Северо-Восточного 

административного округа 
Сергей Мельников. Префект 
подчеркнул, что теперь ребята 
официально стали граждана-
ми России. 
— Это ответственность, это 
права и обязанности. Это до-
верие. Мы со своей стороны 
сделаем все, чтобы вы росли 
и развивались в лучшем горо-
де Земли — комфортном, от-
крытом, современном, — ска-
зал Сергей Мельников, обра-
щаясь к школьникам. 
Торжественная церемония 
вручения паспортов ежегодно 
проходит в рамках всероссий-
ской программы «Мы — граж-
дане России!». 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

76 школьникам торжественно 
вручили первые паспорта 

Столичная мэрия стала ареной 
интеллектуальных состязаний
В Мраморном зале мэрии 
Москвы прошло первое про-
фессиональное интеллекту-
альное мероприятие «Квиз-
пруденция». 30 команд, 
участниками которых стали 
сотрудники столичных 
органов власти, боролись 
за победу. Первое место за-
няла команда «Эволюция 
контроля».

В просторном зале собралось 
свыше 200 представителей 
различных структурных под-
разделений правительства 
Москвы: профильные юри-
сты, сотрудники юридиче-
ских служб и те, кто работает 
с правовыми вопросами. 
30 команд представляют ап-
парат мэра и правительства 
Москвы, Московскую город-
скую думу, Московскую го-
родскую избирательную ко-
миссию и другие столичные 
ведомства. Увы, даже Мра-
морный зал не смог вместить 
всех желающих.
— Когда узнал о квизе, сразу 
принял решение поучаство-
вать, — рассказывает глав-
ный инспектор Госинспекции 
по недвижимости Никита На-
батников. — И хорошо, что не 
раздумывал долго, ведь зая-
вок было подано более 400, 
а участниками первой игры 
стали порядка 200 юристов. 
Рад, что успел попасть в аван-
гард движения, которое, по 
моему мнению, будет расти 
с каждым днем. Конечно, хо-

чется сказать спасибо всей на-
шей команде за знания, спло-
ченность, эрудицию. Быть 
победителями первого квиза 
почетно и ответственно, нуж-
но держать планку и в следую-
щих играх.
Организаторам квиза — 
Управлению кадровых серви-
сов правительства Москвы — 
сразу стало ясно: необходимо 
провести игру еще раз для тех, 
кто не успел попасть на пер-
вый квиз.
— Успешное проведение 
«Квизпруденции» подтверж-
дает, что даже сложные темы 
могут быть увлекательными, 
если подойти к ним творче-
ски, — говорит советник Пра-

вового управления правитель-
ства Москвы и автор квиза Эд-
вард Аветисянц. — Мы стре-
мимся внедрять новые 
форматы взаимодействия, 
и правовой квиз позволил кол-
легам продемонстрировать 
свои знания и навыки в непри-
нужденной обстановке. Учи-
тывая высокий интерес к ме-
роприятию, мы планируем 
организовать дополнитель-
ные квизы, чтобы охватить 
всех желающих. Подобные 
мероприятия помогают уста-
новить дружеские отноше-
ния, укрепить связи между 
коллегами и обменяться опы-
том по профессиональным во-
просам.
Автор квиза — юрист с много-
летним опытом успешной за-
щиты интересов столицы 
в сложных судебных процес-
сах различного профиля Эд-
вард Аветисянц подготовил 
для участников 40 вопросов 
в разных тематиках.
— Так, один из восьми раун-
дов был посвящен известным 
людям, которые получили 
юридическое образование, но 
прославились в другой обла-
сти, — пояснил Эдвард Авети-
сянц. — Среди них государ-
ственный деятель Владимир 
Ленин, художник Михаил 
Врубель, писатель Михаил Зо-
щенко, актриса Дженнифер 
Лопес, певец Хулио Иглесиас, 
актер Мэтью Макконахи.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Р оботы, которые 
обычно рассказы-
вают об инженер-
ном развитии 
страны, в этот день 

поделились с гостями новой 
информацией. Теперь они го-
ворят о космосе, о планете 
Земля, бесчисленных звездах, 

а также о людях, чьи достиже-
ния стали важными для кос-
мической отрасли: о Юрии 
Гагарине, Сергее Королеве 
и многих других. Всю площад-
ку разделили на несколько те-
матических зон. В одной из 
них робот Борис задает детям 
вопросы о космосе и расска-
зывает им интересные исто-
рии об использовании машин 
в космической сфере.
— Первые исследования и по-
пытки создания космических 
роботов были предприняты 
в 1960-е годы. По итогам работ 
советские ученые в 1970 году 
запустили в космос первый 
в мире планетоход — «Луно-
ход-1», — рассказывает робот 
Борис.
Вторая зона в павильоне «Робо-
станция» была отведена под 
проведение мастер-классов. 
Например, детям предложили 
создать собственную ракету, 
используя в качестве материа-
ла пластик. Все детали были на-
печатаны на 3D-принтере.

— Детям дается несколько де-
талей, которые им необходи-
мо склеить между собой, — 
рассказывает «ВМ» препода-
ватель мастер-класса Ксения 
Мурай. — Таким образом ре-
бята развивают мелкую мото-
рику. Еще нам важно удержать 
их внимание. Как видите, по-
лучается успешно — они дела-
ют не только ракеты, но и, на-
пример, световые мечи из из-
вестной фантастической ки-
носаги «Звездные войны».
На мастер-классе детям объ-
яснили, что для создания про-
стейшего космического ко-
рабля не требуется много 
сложных деталей. Существует 
около пяти способов сделать 
прототип ракеты из подруч-
ных средств, например, мож-
но собрать из бутылки, упако-
вочной ленты, плотного кар-
тона и пробок.
— Я дома разбираю часы, 
игрушечные машинки, ком-
пьютерные мышки, а потом 
пробую сделать из деталей 

что-нибудь новое, — говорит 
участник мастер-класса Борис 
Салтовский.
По словам мамы Бориса, 
Юлии Васильевой, ее сын пы-
тается создавать полноцен-
ные механизмы, которые он 
с радостью презентует роди-
телям.
— Иногда, конечно, непросто. 
Все-таки и детали по квартире 
разбросаны, и дети бегают, 
что-то ломают, — рассказыва-
ет Юлия Васильева. — Но здо-
рово, что у Бори с раннего дет-
ства проявляется большой 
интерес к инженерии. Мы 
с ним уже пробовали собрать 
ракеты, машинки и даже но-
вые часы.
Дату 12 апреля широко отме-
тили и в других павильонах 
ВДНХ. В центре «Космонавти-
ка и авиация» на ВДНХ состо-
ялся Всероссийский косми-
ческий диктант. Для детей 
и взрослых его провели лет-
чик-космонавт, Герой Россий-
ской Федерации Федор Юрчи-

хин, глава Роскосмоса Дми-
трий Баканов, космонавты, 
представители отрасли, дея-
тели науки и искусства, поли-
тики и многие другие.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Научились создавать 
макеты звездолетов

В прошедшую 
субботу в пави-
льоне «Робостан-
ция» на ВДНХ от-
метили День кос-
монавтики. 
Для детей подго-
товили темати-
ческие мастер-
классы и научные 
лекции. 

11 апреля. Участник мастер-класса Борис Салтовский создал макет ракеты на занятии в павильоне «Робостанция» на ВДНХ. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Дата

ОКСАНА МУРЗАЕВА
ДИРЕКТОР ЦЕНТРА ЮРИДИЧЕСКИХ 
И ЗАКУПОЧНЫХ ПРАКТИК 
УПРАВЛЕНИЯ КАДРОВЫХ СЕРВИСОВ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ

Мы активно развиваем компе-
тенции юристов, ведь право-
вое поле постоянно меняется, 
работаем над формированием 
командного духа и вовлечен-
ности через создание профес-
сионального сообщества 
юристов правительства 
Москвы. Командные игры за-
рекомендовали себя как от-
личный инструмент для до-
стижения этой цели. Квизы 
планируем проводить на ре-
гулярной основе, причем 
не только для юристов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Проект «Время добра» — 
это уникальная возмож-
ность для москвичей по-
пробовать себя в новых 
направлениях доброй по-
мощи. Только за четыре 
сезона прошлого года 
проект объединил почти 
14,5 тысячи москвичей. 
Для жителей, городских 
помощников и корпора-
тивных волонтеров в рам-
ках проекта «Время до-
бра» провели в 2024 году 
более 260 мероприятий.

СПРАВКА

11 апреля. Префект СВАО Сергей Мельников (слева) 
и председатель Мосгордумы Алексей Шапошников 
вручили учащейся московской школы № 1494 
Таисии Козловой ее первый паспорт

Впервые церемония вру-
чения школьникам па-
спортов прошла в Мосгор-
думе 21 февраля 2017 го-
да. В этот день было объ-
явлено о создании новой 
традиции столичного пар-
ламента. Следующую це-
ремонию организовали 
накануне Дня Победы 
с участием ветеранов 
Великой Отечественной 
войны. С тех пор церемо-
нию вручения паспортов 
неоднократно проводили 
в праздники: День Кон-
ституции, День космонав-
тики и другие. 

КСТАТИ

10 апреля. Участники команды «Эволюция контроля» Никита Набатников, Мария Абрамова 
и Дарья Бычкова (слева направо) отвечают на вопросы викторины. ФОТО: АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
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12 апреля 1961 года со-
ветский космонавт Юрий 
Гагарин первым среди 
землян совершил полет 
в космос. С инициативой 
об учреждении празд-
ника в марте 1962 года 
выступил летчик-космо-
навт СССР Герман Титов. 
А 7 апреля 2011 года 
на специальном пленар-
ном заседании ООН бы-
ла принята резолюция, 
которой 12 апреля про-
возгласили Междуна-
родным днем полета че-
ловека в космос.

ИСТОРИЯ
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Дочки-матери: 
игра на деньги

Законные рамки 
для слова

Р ешение нескольких регионов расширить про-
грамму выплат молодым женщинам при по-
становке на учет по беременности раскрити-
ковала депутат Государственной думы Ксения 
Горячева. Помимо студенток вузов, коллед-

жей и училищ, в программу включили еще и школьниц. 
Например, в Орловской и Кемеровской областях готовым 
рожать старшеклассницам обещают по 100 тысяч рублей, 
а в Брянской — все 150. Так на местах отреагировали на 
рекомендации Министерства труда и соцзащиты по по-
вышению рождаемости. Впрочем, ведомство не настаи-
вало на включение в список школьниц.
Вряд ли кто-то будет возражать против материальной 
поддержки совсем еще юных девушек, попавших в жесто-
кий жизненный переплет. Потому что подростковая бере-
менность — это почти всегда неблагополучие. Обычно 
такое случается в семьях, где нет лишней копейки. И сот-
ня тысяч точно не окажется лишней. Вопрос в другом — 
заявления о выплатах делаются максимально публично, 
в стремлении зацепить несовершенновзрослых кандида-
ток в мамочки, которые еще не знают цены ни деньгам, 
ни человеческой жизни. По мнению депутата Горячевой, 
это больше похоже не на государственную заботу, а на 
нормализацию подростковой беременности.
Да, Всемирная организация здравоохранения отсчитыва-
ет репродуктивный возраст женщины с 15 лет. Можно по-
думать, что роды в таком возрасте запрограммированы 
самой природой. Тем более что у них есть один плюс — это 
минимальная вероятность появления на свет младенца 
с хромосомной аномалией и пороками внутриутробного 
развития. Только вот минусов гораздо больше. Способ-
ность организма к зачатию не говорит о его способности 
выносить и родить здорового ребенка. У девочки-под-
ростка еще не полностью сформировалась репродуктив-
ная система, не устоялся гормональный фон. И потому 
существенно выше, чем у взрослой женщины, риск выки-
дыша и преждевременных родов, разрывов, инфицирова-
ния и других осложнений. Все это неизбежно сказывается 
и на здоровье новорожденного.
В то же время нет никакой уверенности, что польстивша-
яся на выплату школьница в итоге родит. В подавляющем 
большинстве случаев близким удается уговорить ее «не 
портить себе жизнь». И все кончается абортом, который 
может нанести вред репродуктивному здоровью, поме-
шать вынашиванию будущих детей. Тогда демографиче-
ская прибыль обернется недостачей и личной трагедией 
женщины, которой придется расплачиваться за свое под-
ростковое легкомыслие.
Вообще-то, сама идея улучшить демографические показа-
тели силами подростков весьма наивна. К счастью, школь-
ницы рожают крайне редко. И не потому, конечно, что им 
не хватает денег на памперсы и молочные смеси. Просто 
беременность в столь юном возрасте противоестественна 
не только в физиологическом плане, но и в социальном. 
Как правило, отец будущего ребенка — такой же психоло-
гически незрелый подросток, совершенно не готовый 
к созданию семьи. И девочке грозит участь матери-оди-
ночки. А это — тяжкий груз ответственности и постоян-
ный стресс. Не забудьте и про косые взгляды окружающих. 
Ведь до сих пор широко пропагандировалось совсем дру-
гое отношение к раннему деторождению. Беременность 
в 15 лет рассматривалась как чрезвычайное происше-
ствие, как упрек учителям и родителям: не доглядели, не-
довоспитали. А бабушки нынешних школьниц, которые 
в детстве с радостью играли в дочки-матери, не могут по-
верить, что в эту невинную игру можно играть на деньги.

В романе Владимира Набокова «Дар» герой раз-
мышляет о том, что в России цензура появи-
лась раньше литературы. В этих словах — 
боль за русскую словесность, которая была 
вынуждена существовать под гнетом жесткой 

и несправедливой цензуры. 
Пиком гонений стало учреждение 14 апреля 1848 года се-
кретного цензурного комитета для наблюдения за печа-
тью. Конечно, цензура была и прежде, это епархия Мини-
стерства народного просвещения. Главного цензора Кра-
совского литераторы называли идиотом: он, к примеру, 
запрещал в стихах называть глаза возлюбленной небес-
ными, поскольку на небесах обитают ангелы, а не люди. 
Пушкину повезло, когда Николай I решил стать его лич-
ным цензором. 
Но напуганный революциями 1848 года в Европе импера-
тор решил выжечь свободомыслие. Было чего бояться: 
запущенный Марксом призрак коммунизма побрел по 
Европе. «Комитет для высшего надзора за духом и направ-
лением печатаемых произведений» возглавил граф Дми-
трий Бутурлин. Участник войны с Наполеоном подозре-
вался в связях с декабристами, но счастливо избежал на-
казания. Произошла знакомая по истории трансформа-
ция революционера в реакционера. 
Бутурлин говорил, что стоило бы исправить даже Еванге-
лие, от которого веет демократией. Сразу был сослан 
в Вятку Михаил Салтыков-Щедрин, в Спасское-Лутовино-
во — Иван Тургенев. Под запрет попали ранее изданные 
«Мертвые души». Переписка Белинского и Гоголя была 
строжайше запрещена, а некрологи на смерть Гоголя не 
были опубликованы. Была запрещена комедия Остров-
ского «Свои люди — сочтемся».
Комитет закусил удила, и даже министр просвещения 
граф Уваров, автор девиза «Православие, самодержавие, 
народность», был вынужден уйти в отставку. Ценой ко-
лоссальных усилий непотопляемый Некрасов спас попу-
лярный, созданный Пушкиным журнал «Современник», 
где в то время печатались Герцен и Гончаров. Однако 
«Литературная газета» и многие издания были закрыты. 
По делу петрашевцев Федор Достоевский был сначала 
приговорен к расстрелу, а затем милостиво отправлен 
на каторгу. 
В 1855 году после смерти Николая I режим смягчился, 
и комитет был упразднен. За образец были взяты законы 
Франции, и предварительная цензура заменена на нака-
зания при нарушении цензурных предписаний. Спектр 
широк: предупреждения, суровые денежные штрафы 
и тюремное заключение. Салтыков-Щедрин писал, что 
предварительная цензура была схожа с «намордником, 
который надевают на пса: хочется укусить, но невоз-
можно. Положение же литературы при такой каратель-
ной цензуре схоже с медведями, которых водят цыгане 
по ярмаркам: теоретически укусить можно, но зубы 
у медведя подпилены, в носу кольцо, за которое готов 
в любую минуту дернуть вожак, к тому же он больно бьет 
палкой по лапам».
Будем смотреть правде в глаза. Цензура неизбежна при 
любых режимах. Свобода слова — пустая фраза. Цензура 
задает слову законные рамки. Но и сама цензура нуждает-
ся в ограничениях. Каких? Об этом размышлял Пушкин 
в «Послании к цензору»: «Он друг писателю, пред знатью 
не труслив, Благоразумен, тверд, свободен, справедлив».
Кстати, цензором служил Федор Тютчев, который помог 
спасти от ретивого Бутурлина «Современник». У Тютчева 
есть строки: «Неугомонная цензура кой-как питает нашу 
плоть — Благослови ее Господь!»

П исатель Денис Иванович Фонвизин в историю 
русской литературы вошел как автор двух клас-
сических пьес: водевиля «Бригадир» (1769) 
и комедии нравов «Недоросль» (1782). Он ро-
дился в 1745 году — 280 лет назад в семье родо-

витых обрусевших немцев, получил классическое дворян-
ское образование, знал латынь, немецкий и французский 
языки. Переводил на русский Овидия, Вольтера, Руссо. Слу-
жил секретарем в канцелярии екатерининского министра 
иностранных дел Никиты Панина, знался с выдающимися 
людьми своего времени: в России — с Ломоносовым, в Пари-
же, куда был направлен по служебной надобности, — с одним 
из отцов-основателей США Бенджамином Франклином.
Фонвизин участвовал в — то ли имевшем место, то ли нет — 
«заговоре», призванном покончить с рабством и деспотиз-
мом в России. Его фамилия будто бы значилась в списке, ко-
торый передал матери по ее требованию наследник престо-
ла Павел. Императрица, не читая, бросила список в горящий 
камин, снисходительно заметив, что ей жаль перечислен-
ных там «несчастных». Все они были ей хорошо известны, 
как и то, что большой опасности для власти они не представ-
ляют. Переписывавшаяся в то время с французскими просве-
тителями, играющая в просвещенный абсолютизм, импера-
трица решила не наказывать строптивцев.
Путешествие по предреволюционной Франции привело 
Фонвизина к мысли о необходимости преодоления имуще-
ственной и социальной пропасти между народом и правя-
щим сословием в России.
В своих публицистических статьях он призывал верхи не гу-
бить страну «лихоимством, хищениями, роскошью, мотов-
ством, распутством в имениях и в сердцах». Стоявшие на 
страже порядка чиновники объявили Фонвизина опасным 
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10 февраля, Курская область. Операторы 155-й отдельной гвардейской бригады морской пехоты во время 
бое вой работы нашего лучшего боевого беспилотника «Ланцет». Очень важной задачей сейчас становится 
разработка тактики использования наземных роботов в комплексе с другими беспилотными системами.

Сатиры смелой 
властелин

вольнодумцем и либералом. Пьесу «Недоросль», над которой он 
работал три года, запретила цензура, затем отвергли многие те-
атры. Только после долгих хлопот по личному разрешению Ека-
терины состоялась премьера в петербургском Вольном россий-
ском театре. Пьеса имела ошеломительный успех. Зрители за-
бросали сцену цветами. Фонвизина можно считать одним из 

отцов русской социально-политической драматургии. По-
ставленные в «Бригадире» и «Недоросле» проблемы переме-
стились позже в пьесы Грибоедова, Гоголя, Островского. «Все 
в этой комедии, — писал о «Недоросле» Гоголь, — кажется 
чудовищной карикатурой на все русское. А между тем нет 
ничего в ней карикатурного: все взято живьем с природы».
Фонвизин был патриотом России, но не льстил народу и вла-
сти. В подготовленном в 1769 году по поручению Панина 
«Рассуждении о истребившейся в России совсем всякой 
форме государственного правления…» он пишет о «времен-
щиках, куртизанах и ласкателях», превративших государ-
ство в «гнездовье своим прихотям», где «каждый по произ-
волу и по кредиту интриг хватал и присваивал государ-
ственные дела». Через тринадцать лет в «Рассуждении о не-
пременных государственных законах» Денис Иванович 
вновь выступает как стопроцентный диссидент: «На демо-
кратию же и походить не может земля, где народ, пресмыка-
ясь во мраке глубочайшего невежества, носит безгласно 
бремя жестокого рабства». 
Собственно, «букет» этих вечных для России тем он и под-
нимал в своих пьесах. Тут и запредельное презрение к «плеб-
су» (Простакова, Скотинин), и умственная безнадежность 
«элитных» детей (хрестоматийный Митрофан или европеи-
зированный сын Бригадира), и убожество образования (пе-
дагоги Цыфиркин, Кутейкин, Вральман), и наглый рэкет 
(присвоение Простаковой имущества сироты), и бессиль-
ные мечтатели о справедливости и разумном государствен-
ном устройстве (Стародум, Правдин, Милон).
Сделанные по законам классицизма пьесы Фонвизина, не-
смотря на стилистическую архаику, и сегодня не теряют зло-
бодневности. Его герои благополучно дожили до наших 
дней, как и поставленные в пьесах вопросы. 

М инистерство обороны России на днях сооб-
щило: «Роботизированными комплексами 
«Крот» военнослужащие Вооруженных сил 
России уничтожили опорные пункты 64-й 
бригады ВСУ в районе населенного пункта 

Ямполь в ДНР». «Кроты» подорвали цели доставленными 
к позициям врага противотанковыми минами. «А вдоль до-
роги роботы с пулеметами стоят» — это уже не шутка, а ре-
альность самого ближайшего будущего.
Стремительно меняющийся мир вынуждает постоянно ис-
кать ответы на очередные вызовы, а бурный рост техноло-
гий заставляет применять все новые решения во всех сферах 
жизни. В наше тревожное время в первую очередь — в во-
енном деле. В Министерстве обороны РФ под руководством 
главы военного ведомства Андрея Белоусова прошла науч-
но-техническая конференция по вопросам эксплуатации 
и развития наземных робототехнических комплексов 
(НРТК) с учетом опыта проведения специальной военной 
операции.«Уже в ближайшие годы можно будет говорить об 
интегрированных в единую сеть беспилотных системах 
в воздухе, на воде и земле, выполняющих боевые задачи 
в рамках общего замысла», — сказал, выступая на форуме, 
министр обороны. Андрей Белоусов отметил, что в прошлом 
году промышленностью и волонтерскими организациями 
в российские войска было поставлено несколько сотен на-
земных РТК, а в этом году планируется поставить на порядок 
больше. Что сейчас в каждой группировке войск, воюющих 
на спецоперации, уже налажено свое производство назем-
ных роботов. «Надо отметить, что произведенные в войсках 
изделия отличаются наибольшей эффективностью», — под-
черкнул Андрей Белоусов. Это хорошо. Потому что кто луч-
ше, чем воюющий на передовой солдат, способен понимать, 

Защитить, 
чтобы победить

что ему необходимо для выживания и победы в бою. Это плохо. 
Потому что оборонная промышленность за три года не пред-
ложила, а силовые ведомства страны не выбрали унифициро-
ванных и стандартизованных образцов НРТК. Потребность же 
в них — жизненно важная. Сейчас на СВО самые большие по-

тери — людей и техники — не на линии боевого соприкосно-
вения, а на пути к ней из тыла. Фронтовое небо кишит удар-
ными воздушными беспилотниками. Наши FPV-дроны 
уничтожают силы и средства врага, противник наносит 
ущерб нам. От потерь могут спасти безэкипажные транс-
портные роботы.«Меня родной брат, мобилизованный на 
СВО, попросил сконструировать простую «рабочую лошад-
ку», — летом прошлого года на выставке «Армия-2024» рас-
сказал мне инженер из Казани Ренат Яруллин. — Так мы 
с коллегами создали первого робота «Братишку». Маленькая 
гусеничная машинка способна перевозить до 150 кг груза 
(раненый боец в бронежилете с оружием и боеприпасами), 
а волоком тянет и все 200 кг. Робот принимает радиосигнал 
от оператора на расстоянии до двух километров, при нали-
чии ретранслятора — до 10 километров. Прошедший про-
верку на передовой, этот простой НРТК стал «родоначальни-
ком» целого семейства наземных роботов, которые теперь 
выпускаются небольшой инновационной компанией серий-
но. На той же «Армии-2024» создатели нашего лучшего воз-
душного беспилотника «Ланцет» — конструкторы группы 
компаний ZALA — продемонстрировали и свой наземный 
РТК. GX-2 управляется с помощью квадрокоптера, который 
служит ретранслятором между роботом и оператором. Со-
общалось и о других транспортных, эвакуационных, пуле-
метных, огнеметных и прочих НРТК — «Маркере», БРГ, «Де-
пеше», «Варане», «Кабане». Но это — очень разномастный 
«зоопарк», а пора выбрать лучших «зверей» и запустить их на 
тропы войны большими «стаями». Министр обороны Ан-
дрей Белоусов поставил именно такую задачу: сформиро-
вать механизм тактико-технических требований к НРТК 
и описать тактику использования наземных роботов в ком-
плексе с другими беспилотными системами.

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Наука требует вдохновения, как поэзия. Ведущий 
персональной рубрики «Доцент» Сергей Лесков 
знает, как примирить алгебру с гармонией.

Доцент

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

Политрук

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

Доктор

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

Литобоз

1Когда борьба 
за демографию 
становится 
опасной 
для будущих мам

2  Технологии 
диктуют 
новые 
военные 
решения

3  Комедия 
нравов, 
или Сериал 
по Денису 
Фонвизину

4  Неизбежна 
при любых 
режимах: зачем 
учредили 
цензурный комитет
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Сегодня точку в номере ставит москвичка Мария Толмачева, которая приехала на службу в храм святых равноапостольных Мефодия и Кирилла в Ростокине. 
В воскресенье шестой недели Великого поста православные отмечают праздник Входа Господня в Иерусалим, в народе известный как Вербное воскресенье. 
Этот день открывает Страстную неделю, и именно с него начинаются события скорбного пути Христа на крестную смерть и Воскресение. Мария принесла 
в храм веточки вербы, которые освятили после Божественной литургии. Верба символизирует пальмовые ветви, которыми встречали Спасителя в Иеруса-
лиме. Кроме того, столичный Департамент транспорта в Вербное воскресенье запустил 32 специальных бесплатных маршрута и более 450 автобусов до го-
родских кладбищ от станций метро и МЦД. Ведь в этот день многие верующие по традиции посещают могилы родных и близких. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Точка

В России предложили внедрить в приложения для заказа такси функцию отказа, ес-
ли водитель будет мигрантом. Письмо с такой инициативой вице-спикер Госдумы 
Владислав Даванков направил министру транспорта РФ Роману Старовойту. По сло-
вам парламентария, это поможет снизить количество неприятных инцидентов.

Вопрос дня
Пассажирам могут 
разрешить отменять 
поездку, если 
таксист — мигрант.
И как вам?

ПАВЕЛ ШАПКИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ НАЦИОНАЛЬНОГО 
СОЮЗА ЗАЩИТЫ ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ

В некоторых регионах, напри-
мер, в Московской области 
уже введен запрет на работу 
мигрантов в такси. Потреби-
тель на этом основании мо-
жет не только отказаться от 
поездки, но и обратиться 
в надзорные органы с жало-
бой. Человек вообще имеет 
право отказаться от поездки 
с любым водителем такси по 
самым разным причинам: на-
курено в салоне, неприятный 
запах, грязно внутри или сна-
ружи, опоздание, личная не-
приязнь... Вопрос стоит лишь 
в том, оплачивать ли подачу 
машины. Агрегатор, напри-
мер, может списать деньги 
за подачу автоматически, од-
нако даже в этом случае 
можно потребовать возврат 
средств — вам обязаны будут 
пойти навстречу. 

АЛИНА МАКСИМОВА
ПСИХОЛОГ 

Мне не очень нравится данная 
инициатива. Есть ли разница, 
кто тебя везет? Главное, что-
бы поездка была максималь-

но комфортной и безопасной. 
А если мне не нравится стиль 
вождения или случился не-
приятный инцидент по доро-
ге, то я просто поставлю низ-
кую оценку. И тогда этот так-
сист в следующий раз не будет 
меня везти. Иначе же получа-
ется, что водителя оценивают 
не по качеству вождения, а за-
ранее, по его происхождению. 
При этом я спокойно отно-
шусь к данной инициативе, 
однако в нашем обществе есть 
и те, кто может бурно отреаги-
ровать на это предложение 
парламентариев. Они склон-
ны к неправильному толкова-
нию информации. Например, 
люди с тревожными расстрой-
ствами. Поехав на такси, они 
могут подумать, что с ними 
сейчас что-то случится: либо 
их ограбят, либо украдут их 
самих. Пассажир начнет на-
кручивать себя и думать, что 
водители определенной кате-
гории — злые люди, а это зна-
чит, нужно их остерегаться. 
Самовнушение — довольно 
опасная штука. Ведь как вы 
представите человека, таким 
он и будет для вас выглядеть.

СЕРГЕЙ ЗАЙЦЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОГО 
ДВИЖЕНИЯ ЗОВ НАРОДА

Безусловно, каждый потреби-
тель имеет право на безопас-
ную и комфортную услугу. В ус-
ловиях роста преступности 

Подготовили АГАФИЯ БЕЛЯКОВА, 
МАРИЯ ШТОГРИНА edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

и нарушений со стороны ино-
странных граждан, работаю-
щих в сфере такси, у пассажи-
ров возникает вполне обосно-
ванное беспокойство. Имеют 
ли право потребители отказы-
ваться от услуг определенных 
граждан? В данном случае речь 
идет не о дискриминации, 
а о праве на самозащиту. Госу-
дарство создает способы гаран-
тировать безопасность своим 
гражданам, и если для этого 
необходимо предоставить им 
право выбора водителя, то это 
вполне оправданно.
Эта инициатива поможет по-
высить уровень безопасности 
для тех, кто пользуется такси. 
Она позволит отсеять недо-
бросовестных водителей, не 
знающих город, плохо владею-
щих русским языком или 
в какой-то степени склонных 
к нарушению закона. 

НИКОЛАЙ КОДОЛОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОГО 
ПРОФСОЮЗА ТАКСИ

Прежде чем предлагать такие 
инициативы, нужно хоро-
шенько подумать. Если закон 
ужесточить, то мигрантам бу-
дет сложнее попасть в эту сфе-
ру работы. А если в приложе-
нии для заказа такси будет 
функция выбора водителя, то 
это повлечет за собой увеличе-
ние времени поиска и подачи 
машин. А пассажиры будут 
пользоваться новой возмож-
ностью и отменять поездку 
с водителем-мигрантом. Это, 
в свою очередь, приведет к ро-
сту цен за ожидание. 
А теперь представим, что 
в приложении для заказа пас-
сажиров могли бы включить 
опцию, чтобы за ними не при-
езжали мигранты. Такой ва-
риант тоже увеличит время 
поиска и подачи машины 
и приведет к росту цен.

От любви 
до ненависти...

Л юди формируют привязанности разного по-
рядка и толка, хотя чаще их называют любо-
вью или ненавистью. В характере привязан-
ности сказывается личность. Один «ковбой» 
ведет подвижную охоту, создавая эффектное 

зрелище. Его задача поймать и приручить свободолюби-
вую жертву, воспользоваться ее силой и ресурсами. «Лас-
со» — это первоначальный взаимный интерес, на котором 
могут держаться отношения. Например, он богат, она кра-
сива, ему нужна женщина для престижа, ей нужны деньги 
для поддержания себя в форме. Другой «охотник» исполь-
зует в качестве инструмента капкан — 
более кровожадный инструмент охо-
ты. Он хочет присвоить не только ее 
силу, но и жизнь жертвы. Так формиру-
ются созависимости. Для «капкана» 
нужно что-то приятное (приманка)
и опасное (фиксация), как сыр в мыше-
ловке, из которой не выбраться. «Сы-
ром» может быть репутация, извест-
ность, деньги. А наказанием — пожизненные обязатель-
ства за полученные блага и призы. Люди используют раз-
ные технологии, трюки, чтобы привязать друг друга. 
Например, нарцисс откровенно занимает лучшее место 
под софитами, кажется, точно знает, где эпицентр удачи. 
Он старается приковать внимание как можно большего 
количества людей, чтобы потом выбрать «жертву». 
Кстати, подростки часто используют технику «лассо», что-
бы приковать внимание (красят волосы, делают тату, экс-
травагантно одеваются), чтобы «все ахнули», и тогда тот 
единственный сто процентов очаруется. Но ни одна техни-
ка не работает с гарантией. Тем более что в здоровых от-
ношениях не должно быть никаких ловушек, охоты и по-
гони, с целью поместить кого-то в вечное рабство любви 
и последующей в этих случаях ненависти.

Гости торгового центра хором 
исполнили военную песню

В пятницу в одном из столич-
ных торговых центров 
в честь грядущего юбилея 
Великой Победы состоялась 
необычная акция, участники 
которой исполнили песню.

В небольшом кафе, которое 
«островком» расположено 
в ТЦ, обедают гости, пьют ко-
фе и разговаривают. Вдруг из 
динамиков начинает зву-
чать мотив знакомой каждо-
му военной песни. Из-за стола 
поднимается оперный певец 
Михаил Первушин 
и начинает испол-
нять компо зицию 
«День Победы» Дави-
да Тухманова, напи-
санную на слова Вла-
димира Харитонова. 
Флешмоб подхваты-
вают еще четверо со-
листов, а в припеве 
подключается хор де-
тей — ученики мест-
ных школ.
— К таким мероприятиям на-
до выбирать всем известные 
песни, которым смогут подпе-
вать гости торгового цен-
тра, — рассказывает один из 
организаторов акции, дирек-
тор Детской школы искусств 
«Родник» Светлана Нефедова. 
Она отмечает, что такое меро-
приятие направлено не толь-

ко на то, чтобы вспомнить 
вместе о подвигах наших де-
дов и прадедов, но и на разви-
тие чувства патриотизма 
у подрастающего поколения.
— Помимо флешмоба к гряду-
щей годовщине Победы мы 
подготовили целый комплекс 
мероприятий, в том числе 
и несколько выставок, — до-
бавила Нефедова.
Многие гости торгового цен-
тра, проходящие мимо, оста-
навливались, чтобы послу-
шать выступление. Некото-

рые даже начинали 
им под певать. Среди 
участников необыч-
ной акции были не 
только дети и певцы, 
но и руко водители 
учреждений культу-
ры, а также муници-
пальные депутаты.
— Наша акция объе-
динила людей разных 
возрастов и профес-
сий, — отмечает заме-

ститель председателя Москов-
ской городской думы Степан 
Орлов. — Война ведь прошла 
через каждую семью, так что 
у всех нас общая историческая 
память.
По его словам, хранить эту па-
мять важно не только на стра-
ницах учебников, в музеях, но 
и в культуре.

— И эти прекрасные песни — 
главный ключ к тому, чтобы 
это осуществить, — подчерки-
вает Орлов. — Помимо сохра-
нения памяти о тех годах нам 
нужно еще и передать ее мо-
лодым поколениям. А чтобы 
вовлечь их в историю, нам не-
обходимо постоянно искать 
новые, неформальные подхо-
ды. И такой флешмоб пре-
красно справляется с этой за-
дачей. 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Дискуссионный клуб
Люди в организациях. 
Мотивация

 Шаболовская
Ул. Шаболовка, 36
Библиотека № 164
14 апреля, 19:30, бесплатно
Участникам расскажут о том, 
что мотивирует людей в крупных 
компаниях и как социальные 
факторы влияют на поведение 
человека в организации.

Тренинг
Формула медийности

 Тульская
Новоданиловская наб., 4
Ривер Лофт
15 апреля, 12:00, бесплатно
Мероприятие посвящено 
вопросам личного брендинга 
и эффективного продвижения. 
Участники узнают, как развить 
навыки самопрезентации 
и привлечения аудитории.

ДЕЛОВАЯ АФИША
НАЧИНАЕТСЯ СТРАСТНАЯ НЕДЕЛЯ ВЕЛИКОГО ПОСТА ➔ СТР. 1

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

Приемная

в соцсетях

Товары 
и услуги

Коллекционирование

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Недвижимость

Юридические услуги

● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33

● Сниму жилье. Т. (965) 159-17-42

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
15/IV Шут Балакирев. 16/IV Без-
умный день, или Женитьба 
Фигаро. 17/IV Бег. 18/IV Бег. 
19/IV Юнона и Авось. 20/IV днем 
Юнона и Авось, веч. Королев-
ские игры. 22/IV Tout paye, 
или Все оплачено. 23/IV Юнона 
и Авось. 26/IV в 13 ч. и веч. 
Кабаре Пушкин. 27/IV в 13 ч. 
и веч. Кабаре Пушкин. 
29/IV Старомодная комедия.

Творч. объединение В. Вексельмана

Российский национальный 
музей музыки. 
Музей С. С. Прокофьева. 
Зал «Открытие».
Ул. Б. Дмитровка, 
5/6, стр. 3. 
✆ (495) 605-65-15, 
✆ (915) 168-07-14.
20/IV в 16 ч. Концерт ко дню 
рождения Сергея Прокофье-
ва. Владимир Скоморохов 
(фортепиано). В программе: 
Прокофьев.

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ
В ГОРОДЕМОСКВЕ

Проект таких флешмобов су-
ществует уже девять лет. 
За это время мы провели не-
сколько подобных мероприя-
тий. Они объединяли горо-
жан: акции были приурочены 
не только ко Дню Победы, 
но и ко Дню города и Дню му-
ниципального округа. 
К тому же мы уверены, что де-
ти должны знать эти песни, 
а флешмоб они воспринима-
ют как игру: так им гораздо 
интереснее, чем просто высту-
пать в хоре.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

11 апреля. Солист Московского театра «Новая опера имени Е. В. Колобова» Михаил Первушин 
(слева), директор Детской школы искусств «Родник» Светлана Нефедова и солист Музыкального 
театра им. К. С. Станиславского и В. И. Немировича-Данченко Константин Симонов готовятся 
исполнять песню «День Победы» в торговом центре. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА


